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El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodríguez
Villalobos, la alcaldesa de Es-
partinas, Cristina Los Arcos, y el
presidente de la Confederación
de Empresarios de Sevilla
(CES), Miguel Rus, inaugura-
ron la V Convención Empresa-
rial de la Provincia de Sevilla,
que se celebra en el municipio
aljarafeño. El acto contó, ade-
más, con la participación de la
presidenta de la Asociación de
Empresarios de Espartinas
(ASEDES), Marina Duarte.

La cita, que cumple su quinta
edición, está organizada por Pro-
detur en colaboración con la
CES, y se configura como un es-
pacio de reflexión que permita
conocer, de la mano de expertos,
la situación actual de los sectores
productivos más importantes y
representativos de la provincia
de Sevilla.

Más de un centenar de empre-
sas, emprendedores y profesio-
nales de todos los sectores sevi-
llanos se han congregado en este
evento que se desarrolla en la Ha-
cienda El Vizir de Espartinas, uno
de los municipios aljarafeños “de
los más importantes en materia
de desarrollo turístico”, en pala-
bras de Villalobos. El presidente
de la Diputación recordó, ade-
más, que la localidad cuenta con
más de 44 mil metros cuadrados
de espacio productivo y tres polí-
gonos industriales. “Como presi-
dente de la Diputación para mí es
una satisfacción el impulso a la
promoción empresarial que el

municipio ha recibido a través de
los Planes Contigo de esta insti-
tución, que, sumados, suponen
una inversión total cercana a los
3 millones de euros”.

Un programa de inversiones
–dijo– “que viene a ser un revul-
sivo en toda la provincia de Se-
villa, sobre todo, en lo que se re-
fiere a Empleo y Apoyo Empre-
sarial, un apartado que contiene
el grueso más importante de es-
tas inversiones, con 130 millo-
nes de euros. Y casi la mitad de
ese presupuesto, concretamen-
te, un 42 %, va destinado, direc-
tamente, a la mejora de zonas

Quinta edición. Está organizada por Prodetur y la Confederación de

Empresarios de Sevilla (CES), con la colaboración del municipio aljarafeño

industriales y de concentración
empresarial y comercial.”

Rodríguez Villalobos se congra-
tuló, asimismo, del anuncio, por
parte del Gobierno central, de la
apertura de la licitación por 2,92
millones de euros del contrato de
obras para el nuevo enlace de la
localidad de Espartinas con la au-
tovía A-49. “Una gran noticia y un
anuncio que el municipio llevaba
esperando mucho tiempo, porque
esta nueva infraestructura supo-
ne aún más desarrollo económico
para Espartinas, además de más
calidad de vida para los espartine-
ros y espartineras”.

Por su parte, el presidente de
la CES reclamó hacer visible la
labor y el esfuerzo de los empre-
sarios locales, especialmente su
compromiso y su aportación a la
economía de la provincia. “Hay
que seguir trabajando por una
auténtica vertebración del teji-
do empresarial sevillano, donde
vienen jugando un papel funda-
mental las asociaciones locales,
que nos han ayudado a ampliar
la visión que se tenía del empre-
sariado local, dando un vuelco
a las economías de nuestros mu-
nicipios con una apuesta decidi-
da y diversificada por otros sec-

tores y otras ramas de la activi-
dad empresarial”, dijo Rus.

PONENCIAS Y

MESAS REDONDAS

Tras las intervenciones de los re-
presentantes institucionales, la
jornada continuó con la ponencia
“Redes Sociales, cuál es la ade-
cuada para mi empresa”, por par-
te de Javier Luque, de la agencia
de comunicación A Question of
Retail. Comunicación y Marke-
ting 360. Dos mesas redondas su-
cedieron a esta charla técnica. La
primera de ellas, titulada “Asocia-
ciones empresariales, nicho de
contactos y visibilidad”, contó
con la participación de la presi-
denta de ASEDES, Marina Duar-
te, el presidente de la Asociación
Ginense de Empresarios y Comer-
ciantes (AGEC), Carlos Borsot, y
el presidente de la Asociación de
Empresarios de Mairena del Alja-
rafe (AEMA), Mario del Campo.

“Empresas, empresarios y situa-
ciones de crisis” fue el tema de la
segunda mesa redonda de esta ci-
ta, y en la que participaron José
Luis Romanos, CTO de TI Think,
que abordó los retos actuales de la
seguridad informática; Javier Re-
linque, socio de IVB Abogados y
Economistas , que trató sobre las
causas de disolución de socieda-
des mercantiles, y obligaciones y
responsabilidades personales de
los administradores; y Carlos Fi-
dalgo, de Moreana Abogados ,
con “El nuevo régimen de la insol-
vencia, el concurso de acreedores
y la segunda oportunidad”.

Inauguración de las jornadas.

Espartinas acoge laVConvención
Empresarial de la Provincia
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C. Laraña. SEVILLA

►Sevilla confía en la 
«idoneidad» de su 
candidatura para 
poder albergar la 
Agencia Espacial 
Española 

Una sede con un 
premio de 360 
millones y 5.860 
empleos

do ciudades de toda España, entre 
ellas, la capital andaluza.

Sevilla aspira a ser sede de la 
Agencia Espacial Española. La 
elección del contenido de la mis-
ma tiene cierta lógica porque es un 
sector vinculado con la ciudad. La 
industria aeroespacial sevillana y 
la «pujanza de su ecosistema de 
innovación» es una de las bazas de 
la candidatura que se presentó 
ofi cialmente ayer.

Los datos sintonizan con esta 
afi rmación. En el terreno empre-
sarial, de las 152 entidades vincu-
ladas al sector espacio en Andalu-
cía, 64 están radicadas en Sevilla. 
Por tipologías específi cas, Sevilla 
concentra el 72 % de las empresas, 
el 26 % de los grupos de investiga-
ción y el 42 % de los organismos 
públicos asociados al espacio. 
Mientras, el conjunto de la indus-
tria aeronáutica y espacial en la 
comunidad, liderado por el cluster 
Andalucía Aerospace, cuenta con 
una facturación global en Andalu-
cía de más de 2.400 millones de 
euros y ocupa a más de 14.500 per-
sonas.

El alcalde de Sevilla, Antonio 
Muñoz, ofreció detalles de la pro-
puesta sevillana en el Edificio 
CREA, ubicado en el barrio de San 
Jerónimo y que funciona como un 
vivero de empresas, un espacio 

cas Jordi Sevilla. Al margen de 
anunciarse como una gran inicia-
tiva para impulsar una «gestión 
moderna» basada «en la transpa-
rencia, la autonomía de gestión y 
la gestión por objetivos», también 
se exploró la posibilidad de «des-
centralizar» los centros de deci-
sión del Estado en 11 agencias que 
podrían tener sus sedes adminis-
trativas fuera de Madrid. 

Esa idea, la de «desconcentrar» 
las instituciones del Estado» que 
se planteó como opción hace más 
de 15 años es la que ha recuperado 
el Gobierno de España en su nue-
vo plan de Agencias, incluyendo 
el matiz de que forma parte de una 
lucha contra la despoblación. En 
cualquier caso, a esa carrera por 
ser sedes administrativas de las 
nuevas instituciones se han lanza-

LA RAZÓN

La candidatura ofrece el 

Edifi cio CREA para ser sede 

de esta Agencia

«que aporta un valor importante 
en la tareas de emprender y con-
solidar tu empresa». El edifi cio, si 
la candidatura sevillana es la ele-
gida, pasaría a ser la futura sede de 
la Agencia Espacial Española. La 
ventaja más evidente es que ya 
está funcionando y además se en-
cuentra «a quince minutos» del 
Parque Aeroespacial Aerópolis y 
«a cinco minutos» del Parque 
Científi co Tecnológico Cartuja. En 
la competición tutelada por el Go-
bierno «se valorarán aquellas can-
didaturas que ofrezcan instalacio-
nes disponibles para ser 
ocupadas». 

En la lista de requisitos que de-
ben cumplir los participantes en 
esta carrera por albergar la sede de 
esta Agencia, el alcalde destacó 
que la capital andaluza acoge a la 
comunidad científi ca más grande 
de Andalucía, con el mencionado 
Parque de la Cartuja, tres univer-
sidades públicas, una privada, y 
cinco centros universitarios de 
carácter privado, al tiempo que 
está en construcción en el área 
metropolitana el mayor centro in-
tegrado de Formación Profesional 
de Aeronáutica de España. 

El cuarto bloque de requisitos 
que cumple la ciudad atañe al 
transporte. La sede estará a 12 mi-
nutos del aeropuerto con las co-
nexiones solicitadas en las bases a 
Bruselas, París, Ámsterdam, 
Roma, Fráncfort y Toulouse. Falta 
Praga, pero el Ayuntamiento ha 
conseguido un documento fi rma-
do por la compañía Vueling anun-
ciando su intención de recuperar 
la línea con la capital checa si se 
consigue la Agencia Espacial. 

El músculo de Sevilla también 
incluye su planta de alojamientos 
y su experiencia y capacidad para 
organizar grandes eventos, entre 
ellos de la propia industria aeroes-
pacial. 

El premio por acoger esta sede 
– además de un nuevo vuelo a Pra-
ga–, será muy importante. Según 
un estudio, en el corto plazo (año 
2023) la implantación de la Agen-
cia en Sevilla supondrá un impac-
to de 360 millones de euros (direc-
to, indirecto e inducido) y 5.860 
empleos a nivel nacional.

La competencia será grande. 
Además de Sevilla, Teruel, Elche, 
Tres Cantos (Madrid), Gran Cana-
ria o Tenerife, se esperan que se 
presenten L’Hospitalet de Llobre-
gat, León y País Vasco. El plazo 
vence mañana sábado y la deci-
sión final corresponderá al Go-
bierno de España. La cuenta atrás 
ya ha comenzado.

En julio de 2006, el Boletín Ofi cial 
del Estado publicó la Ley 28/2006, 
de 18 de julio, de Agencias estata-
les para la mejora de los servicios 
públicos. Era uno de los proyectos 
estrella del Gobierno de José Luis 
Rodríguez Zapatero que se encar-
gó de materializar el entonces mi-
nistro  de Administraciones Públi-

►El Comité Director de 
la candidatura está 
conformado por el 
consistorio, la Conseje-
ría de Universidad, 
Investigación e Innova-
ción y Secretaría 
General de Industria y 
Minas de la Junta, la 
Confederación de 
Empresarios de Sevilla, 
los sindicatos UGT y 
CCOO, la Universidad de 
Sevilla, la Universidad 
Pablo de Olavide, la 
Universidad Internacio-
nal de Andalucía, el 
Parque Científi co y 
Tecnológico Cartuja, el 
parque aeronáutico 
Aerópolis, el clúster 
empresarial aeroespa-
cial Andalucía Aerospa-
ce y el Foro Espacio 
Sevilla.  Un proyecto de 
«toda Andalucía», 
apuntó el alcalde. 

Apoyos desde 
todas las 
instituciones
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Manuel Ruesga

“Sevilla cumple. Tenemos esa can-
didatura ganadora”. El alcalde pre-
sentó ayer una candidatura de la
ciudad para acoger la sede de la
Agencia Espacial Española en el
edificio CREA que prevé facturar
300 millones y crear 1.200 em-
pleos en toda la comunidad en diez
años. El documento recoge otras
cuatro sedes (el Centro de Empre-
sas de Aerópolis, el Pabellón de Eu-
ropa, el Pabellón del Futuro y las
Naves de Renfe) por si es necesario
ampliar o trasladar la sede.

“Hemos trabajado durante los
últimos meses de forma partici-

pada, generando un comité di-
rector, implicando a colectivos,
entidades y empresas, llegando a
la ciudadanía y elaborando infor-
mes técnicos riguroso con un ob-
jetivo: tener la mejor candidatu-
ra. Se trata de un proyecto de ciu-
dad, un proyecto colegiado y par-
ticipado. Y me atrevo a decir algo
más: éste es el proyecto del área
metropolitana de Sevilla, de la
provincia y de Andalucía”, abun-
dó Antonio Muñoz.

El comité director está confor-
mado por el propio Consistorio
hispalense (a través de las dele-
gaciones de Economía, Comercio
y Turismo y de Presidencia y Ha-

cienda), la Junta de Andalucía
(Consejería de Universidad, In-
vestigación e Innovación y Secre-
taría General de Industria y Mi-
nas), la Confederación de Em-
presarios de Sevilla, los sindica-
tos UGT y CCOO, la Universidad
de Sevilla, la Universidad Pablo
de Olavide, la Universidad de Se-
villa, la Universidad Internacio-
nal de Andalucía, el Parque Cien-
tífico y Tecnológico Cartuja, el
parque aeronáutico Aerópolis, el
clúster empresarial aeroespacial
Andalucía Aerospace y el Foro
Espacio Sevilla.

Aparte de la sede en el edificio
CREA, el documento recoge que
si la Agencia Espacial Española
tiene necesidad de ampliación o
traslado en el futuro la candida-
tura contempla hasta cuatro po-
sibles nuevas sedes: el Centro de
Empresas de Aerópolis, el Pabe-
llón de Europa, el Pabellón del

Futuro y las Naves de Renfe. “Se-
villa apuesta con esta sede por
una ampliación de su Parque
Científico y Tecnológico hacia el
norte de la ciudad. Una vez prác-
ticamente cubierta Cartuja, que-
remos ampliar este espacio y la
zona de expansión natural es el
distrito Norte, con la Agencia Es-
pacial Española, las Naves de
Renfe como centro de emprendi-
miento e innovación y nuevos
proyectos industriales que se
puedan desarrollar en el entor-
no. En consecuencia, la Agencia
Espacial Española tendrá un pa-
pel relevante en la cohesión terri-
torial, la reducción del desem-
pleo y la dinamización económi-
ca de la ciudad en el distrito Nor-
te”, según argumentó el primer
edil socialista.

La sede de San Jerónimo estará
a 12 minutos del aeropuerto con
las conexiones solicitadas en las

bases a Bruselas, París, Ámster-
dam, Roma, Fráncfort y Toulouse.
Falta Praga, pero el Ayuntamien-
to de Sevilla ha conseguido un do-
cumento firmado por la compañía
Vueling anunciando su intención
de recuperar la línea con la capi-
tal checa si se consigue la Agencia
Espacial. Se encontrará a unos 15
minutos de la estación de trenes
de Santa Justa y sus conexiones
mediante Alta Velocidad, estará
conectada por carretera con todas
las capitales de Andalucía, con el
resto de España y con Portugal y
dispondrá, por último, del Puerto
de Sevilla, el único puerto maríti-
mo de interior de España.

La acogida a la plantilla de es-
ta nueva entidad es otra de las
cuestiones que recoge la candi-
datura sevillana. Así, se ha acor-
dado la creación de una oficina

de softlanding para apoyar a las y
los trabajadores y facilitar su in-
tegración en la propia ciudad, te-
niendo en cuenta vivienda, cole-
gios, centro de salud, acompaña-
miento en búsqueda de empleo a
familiares o cualquier tipo de trá-
mites administrativos, recogién-
dose expresamente un preacuer-
do con entidades financieras de
Sevilla que ofrecerán condicio-
nes ventajosas a la plantilla y otro
con el Colegio de Agentes de la
Propiedad Inmobiliaria que faci-
litará la búsqueda de viviendas.

La candidatura aporta todos
los informes que se requieren en
cuanto al mercado inmobiliario
de alquiler y específicamente
sobre el impacto económico, so-
cial e industrial de la Agencia
Espacial. Este último informe
ha sido realizado por la UNIA
(Universidad Internacional de
Andalucía), el clúster Andalucía
Aerospace y Corporación Tec-
nológica de Andalucía (CTA). El
análisis prevé que en Andalucía
en 10 años se multiplique por
seis la facturación de la indus-
tria específica del espacio, pa-
sando de 50 millones a casi 300,
y que el empleo se cuadrupli-
que, pasando de los 400 em-
pleos actuales a casi 1.600.

“Sevilla cumple. Tenemos
esa candidatura ganadora”
●El alcalde presenta un proyecto para acoger
la sede de la Agencia Espacial que prevé
facturar 300millones y crear 1.200 empleos

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Los alcaldes de Sevilla y San José de la Rinconada ayer durante la presentación de la candidatura de la Agencia Espacial Española.

El documento recoge
otras cuatro sedes por
si es necesario ampliar
o trasladar la sede
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J. J. B. / J. M. R. 

SEVILLA 

La final de la Europa League o la de la 
Copa del Rey la pasada primavera en-
cendieron un debate que ya se estaba 
produciendo en Sevilla desde antes de 
la pandemia de hasta qué punto intere-
sa a la ciudad albergar ese volumen de 
visitantes y cuál debía ser el equilibrio 
sostenible del turismo para no afectar 
a la convivencia con los residentes. Con-
tursa, a través de la Sevilla City Office, 
ha analizado en el último año un infor-
me elaborado junto a Mastercard, Ma-
brian y Ético, sobre el índice de soste-
nibilidad ambiental, económico y so-
cial de las ciudades. 

El director gerente de Contursa, An-
tonio Jiménez, ofrecía ayer datos del 
mismo en el Tourism Innovation 
Summit (TIS) que se celebra en Fibes, 
y del que ABC de Sevilla es ‘Media part-
ner’.  Jiménez confirmó que el Ayunta-
miento trabaja para calcular la «carga 
máxima» de turistas que debe acoger. 
«Nos preocupaba el crecimiento de la 
planta hotelera, pero los datos nos con-
firman que Sevilla seguía teniendo ca-
pacidad para aumentar 800 plazas 
anuales en los próximos tres años». Es-
tos datos tienen que actualizarse para 
medir el impacto de la guerra de Ucra-
nia y hay que tener en cuenta que, pese 
a que el nivel de ocupación roza ya el 
90% de lo que había en 2019, aún no 
está abierto el mercado asiático, que 
supone un 20% del total en Sevilla. Se 
presupone que una vez que países como 
China o Japón se restablezcan como 
emisores potenciales de turistas, se po-
dría superar el récord de 2019. 

En esa búsqueda del número máxi-
mo de turistas, el estudio de Contur-
sa considera que todo depende de las 
características del tipo de eventos que 
atraiga la ciudad. «Sabemos ya que un 
congreso superior a las 8.000-9.000 
personas no entra dentro de nuestro 
‘target’ porque ahí no somos compe-
titivos», explica Antonio Jiménez. No 

se debe a su planta hotelera —que au-
menta cada vez más, con una proyec-
ción de 130 millones de inversión en 
la construcción de nuevos estableci-
mientos—, ni por sus instalaciones 
como Fibes, que podría acoger estos 
eventos. El problema es la movilidad. 
Ese es el principal déficit que actual-
mente presenta la capital hispalense: 
«Estamos trabajando la carga máxi-
ma de la ciudad para alinear todas esas 
afecciones negativas y la movilidad 
nos importa muchísimo. Mover este 
flujo de personas es el gran reto de ciu-
dades con estos eventos, que son los 
que nos posicionan a nivel internacio-
nal ya que cuando más repercusión te-
nemos es con los eventos congresua-
les o deportivos».  

El Ayuntamiento trabaja en captar 
congresos con una capacidad máxi-
ma de 6.000 o 7.000 personas, como es 
el caso del TIS de 2022. 

Los problemas de movilidad plan-
tean  una clara descompensación con 
el aumento constante de las plazas ho-
teleras. La ciudad es cada vez más 
atractiva para los visitantes pero no 
crece en infraestructuras. Sin embar-
go, existe también otro problema que 
hay que atajar para evitar 
que se altere la convivencia 
con los vecinos. Según los 
datos extraídos del infor-
me de Contursa, las ca-
racterísticas de la ciu-
dad hace que la concen-
tración de los turistas se 
dé casi en exclusiva en el 
casco histórico. Para ello, 
la empresa Mabrian, que 
analiza estos datos, ha to-
mado como referencia des-
de dónde hablan los visitan-
tes. Esto refleja que la per-
cepción de los sevillanos de 
que hay zonas saturadas 
como el barrio de Santa 
Cruz es cierta. 

Para resolverlo, Contur-
sa ha puesto en marcha una 
estrategia de desconcentra-
ción para mover el flujo de visitantes 
más allá de la zona monumental al 
arco norte —la Macarena y la Cartu-
ja—, así como a Triana. Para ello, ha 
elaborado el Plan Turístico en coordi-
nación con la Junta de Andalucía y está 

negociando con agentes de aquellas 
zonas para ir de la mano. «En el cen-
tro de la estrategia turística debe es-
tar el residente», apunta Jiménez. 

En la distribución de los ingresos tu-
rísticos, Sevilla tiene el indicador más 
bajo (un 10% respecto al 15% de los otros 

destinos) porque en este ín-
dice sólo se computa el co-

mercio local y no el gasto 
en hoteles o restaurantes. 
Este medidor que hace 
Mastercard preocupa a 
Contursa, que asume que 
hay cuestiones que exce-

den a su control, pero Ji-
ménez asegura que se va a 

potenciar la artesanía y el di-
seño como singularidad de 
la ciudad que puede atraer a 
un ‘mercado premium’. 

En cuanto a la percepción 
y motivación de los visitan-
tes se mide qué dicen en re-
des sociales. Sevilla tiene un 
porcentaje del 71% frente al 
49% de París, 45% de Viena 
o el 39% de Berlín.  

Sevilla, en comparación 
con las otras ciudades, sí tiene una ma-
yor dependencia del turismo de corto 
radio —teniendo en cuenta que el infor-
me es de 2021 y que aún había medidas 
restrictivas de movilidad por el Covid— 
aunque está creciendo el de largo radio, 

El déficit en movilidad lastra la 
expansión turística de la ciudad
∑ Un informe de sostenibilidad social, 

económica y ambiental descarta poder 
captar congresos de 8.000 personas   

∑ La ciudad cuenta con plazas hoteleras 
y recintos pero no puede garantizar 
los desplazamientos internos

Coyuntura turística hotelera y encuesta de ocupación en apartament

Fuente: Sevila City Office

La estancia media del 
turista no supera las dos 
noches aunque la 
preocupación medida 
supera el 67 por ciento

Antonio 
Jiménez  

El director de 

Turismo Sevilla  

señala al residente 

como centro de la 

estrategia turística 
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turísticos

ABC SEVILLA

sobre todo desde Estados Unidos. Y, 

una característica común entre to-

das estas ciudades, es la estacionali-

dad. A Sevilla vienen sobre todo en 

los dos últimos trimestres del año. 

Gasto y ocupación 
El gasto medio mediante tarjeta de 

crédito de los turistas en Sevilla es 

de 188 dólares y el turista holandés 

es el visitante internacional que ma-

yor gasto hace en los restaurantes 

de la ciudad, según se desprende 

del estudio de Sevilla City Office. 

El mismo informe señala a los 

alemanes como los grandes consu-

midores extranjeros en tiendas de 

alimentación, a los mexicanos como 

grandes consumidores en el sector 

comercio minorista de Sevilla y a 

los suizos como los que más gastan 

en su alojamiento en la ciudad. El 

gasto del turista internacional re-

gistró una caída de casi un 6 por 

ciento entre mayo y julio de este 
año, pero se acerca a registros an-

teriores a la pandemia. 

El informe incluye un apartado de 

coyuntura turística hotelera y de la 

encuesta de ocupación en aparta-

mentos turísticos  que refleja una es-

tancia media en la ciudad de 2,03 no-

ches, dato que ha bajado considera-

blemente en relación a los registrados 

en 2019. Con 23.649 plazas, el porcen-

taje de ocupación por habitaciones 

es del 67,84 por ciento, siendo el pre-

cio medio de la habitación en Sevilla 

de 101,21 euros, una cifra que sí ha 

aumentado un 7,32 por ciento con 

respecto al año 2019. Con estos pre-

cios, los hoteleros sevillanos calcu-

lan en 70,82 euros sus ingresos por 

habitaciones disponibles.
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla ha activa-
do una segunda vía para lograr que se 
aplique una tasa turística. Si la Junta de 
Andalucía lo acaba rechazando final-
mente a través de una ley propia, recu-
rrirá a la reforma que apuntó el Minis-
terio de Hacienda antes de la pandemia. 
Ya ha iniciado de hecho las conversa-
ciones para encontrar un marco esta-
tal que sirva para gravar los servicios, 
con los que espera recaudar unos ocho 
millones de euros al año que reviertan 
en aliviar los costes de la actividad tu-
rística —limpieza o seguridad por gran-
des eventos— o para disponer de un ma-
yor presupuesto para la promoción del 
destino. 

Aunque el gobierno municipal no tie-
ne definido del todo qué importe se apli-
cará si se aprueba el impuesto, el pre-
cio por persona y noche que se aloje en 
hoteles y apartamentos turístico esta-
rá en torno a uno o dos euros. Y, en cual-
quier caso, estaría modulado según la 
categoría del alojamiento. Es decir, no 
pagaría lo mismo un visitante que haya 
reservado en un hotel de cinco estrellas 
que otro que lo haya hecho en un hos-
tal. Para llegar a la cifra de los ocho mi-
llones de euros de beneficio por este gra-
vamen se ha tomado como referencia 
el dato de 6,7 millones de pernoctacio-
nes en establecimientos hoteleros y 
apartamentos turísticos —sin contar las 
viviendas turísticas— que registró Se-
villa en el año récord de 2019.    

Un informe sobre las ventajas que 
acarrea este futuro impuesto señala que, 
aunque existe recelos de los hoteleros 
y de los gestores de las viviendas turís-
ticas, «es el momento» justo ahora que 
sector se está recuperando de la pande-
mia porque la tramitación del encaje le-
gal durará «al menos dos años». 

Quién lo aplicaría 
El Ayuntamiento buscará el consenso 
de la industria y, en cualquier caso, tie-
ne claro que gravaría no sólo las per-
noctaciones en los hoteles y los aparta-

mentos turísticos, sino también las vi-
viendas particulares destinadas a  este 
fin y los excursionistas y cruceristas. A 
día de hoy, si se aprobase este tributo, 
sólo lo cobraría el sector hotelero, ya 
que las viviendas turísticas no tienen la 
obligación de emitir factura y hay que 
tener en cuenta que éstas duplican a las 
plazas hoteleras. Por otro lado, queda-
rían excluidos de su abono quienes se 
encuentren ocasionalmente en Sevilla 
por obligaciones laborales o por moti-
vos de salud.  

El gobierno municipal pretende es-
tablecer un modelo propio tras estudiar 
los que se aplican en 160 ciudades eu-
ropeas. No obstante, se han puesto so-
bre la mesa los modelos suizo, italiano, 

británico o, sobre todo, el catalán. Se 
parte de que la estancia media en Sevi-
lla ronda los 2 o 2,5 días, que está muy 
lejos de la media de los destinos de sol 
y playa. «Sevilla no es la Costa del Sol», 
dejan claro en el Ayuntamiento.  

El alcalde apunta posibilidades que 
van desde una tarifa plana a otra que 
vaya acorde con la categoría del hotel; 
o que se grave sólo a los que se alojan 
en las zonas de mayor afluencia turís-
tica o que haya bonificaciones para fa-
milias o en función de la temporada. Lo 
único claro es el principio de progresi-
vidad tributaria: «La tasa tiene que ser 
acode con las posibilidades económi-
cas del turista, en función de la catego-
ría del establecimiento».  

Otras ciudades europeas 
En el mundo, la tipología, tarifas y con-
diciones son muy diversas. Lisboa la 
implantó en 2016, cuando costaba un 
euro por noche. En 2019 lo elevó has-
ta los 2 euros. Oporto cobra lo mismo. 
En Alemania se paga un 5% más por la 
estancia, al igual que en Ámsterdam, 
mientras que en Hungría es del 4%. En 
otros países, la tarifa depende de la ca-
tegoría del establecimiento. En Grecia 
pasa de 0,5 a cuatro euros por perso-
na y noche, mientras que en Francia 
oscila entre 0,2 y 4,4 euros dependien-
do de la categoría del establecimiento 
e incluso se carga con un 2% las habi-
taciones cuyo precio sea superior a los 
200 euros. Viena también ha implan-
tado su ‘city tax’, equivalente al 3,2 % 
del precio del alojamiento. En Praga, 
el gobierno local cobra 0,5 euros por 
persona y noche. En Budapest varía en 
función del distrito elegido para hos-
pedarse, pero generalmente oscila en-
tre 1 y 2 euros por persona y noche y, 
si el turista quiere quedarse en el Cen-
tro, entonces tendrá que pagar un 4% 
del precio del alojamiento. En Roma, 
alojarse en un hotel supone una tasa 
turística entre 3 y 7 euros en función 
de la categoría; en Milán, entre 2 y 5 eu-
ros por cada noche; en Florencia, un 
mínimo de 3 euros por noche y se suma 
a este mínimo un 1 euro por cada es-
trella adicional en la categoría del es-
tablecimiento; y, en Venecia, existe una 
gran disparidad al combinar la cate-
goría del establecimiento, la zona don-
de se ubica y si es temporada alta o 
baja. Bruselas es la más cara: 3 y 4 eu-
ros según la categoría. 

Sin embargo, el modelo catalán es el 
que sirve de referencia para Sevilla. La 
tasa varía según las zonas y la catalo-
gación de los hoteles. En Barcelona, la 
tarifa más reducida es de un euro por 
noche en hostales, campings y hoteles 

de hasta tres estrellas. De cuatro, sube 
a 1,70 y a 2,25 si son viviendas turísti-
cas. En los hoteles de cinco estrellas y 
gran lujo los clientes pagan 3,50 euros. 
Y, en los cruceros, las tarifas se estable-
cen en función de las horas que perma-
necen en los puertos. Sin embargo, a 
esta tasa autonómica se le suma una re-
carga que aplica el Ayuntamiento y que 
es de 1,75 euros por persona. Es decir, 
que lo mínimo que un turista paga para 
alojarse en Barcelona son 2,75 euros, 
que se incrementará a 4,25 en 2024 
(como máximo 6,75). Allí, el dinero se 
diversifica: refuerzo de autobuses tu-
rísticos, la contratación de agentes cí-
vicos en las zonas más visitadas, en la 
restauración del patrimonio o en la pre-
vención de conflictos vecinales y pro-
yectos turísticos en barrios.

Turismo calcula una 
tasa inferior a dos 
euros por visitante 
∑ El Ayuntamiento pretende establecer 

un impuesto modulado en función de 
la categoría del alojamiento  

∑ Se calcula que al año se podrían obtener 
unos 8 millones para promoción del 
destino y reforzar servicios públicos

Sevilla pretende obtener un beneficio aplicand

N
o se invita a visitar 
una casa si no pue-
des corresponder 

como se merece a tus invi-
tados. Eso le ocurre a Sevi-
lla. Mientras crece su plan-
ta hotelera y su oferta como 
destino ideal, hay proble-
mas estructurales que ame-
nazan con frenar el princi-
pal sector económico de la 
ciudad: los problemas de 
transporte, la limpieza o los 
servicios  esenciales, por 
ejemplo. Ahí es donde debe 
ir el dinero de la tasa y no 
solo a promoción. 

Tasa 

ADRIANO

El alcalde abre otra vía 
para la creación de este 
gravamen con el Ministerio 
si la Junta de Andalucía 
acaba rechazándolo
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una tasa turística que oscilaría entre uno y dos euros por noche  // VANESSA GÓMEZ
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J. MACÍAS 
SEVILLA 

«Seremos nosotros, los hoteles, los que 

vamos a tener que cambiar los sistemas 

informáticos y cobrárselo al cliente». El 
presidente de la Asociación de Hoteles 

de Sevilla y Provincia, Manuel Cornax, 

se muestra contrario a la aplicación de 

la tasa turística que pretende el Ayun-

tamiento, salvo que los beneficios re-

viertan en el sector y éste forme parte 

de la toma de decisiones. Su opinión es 

desfavorable, a priori, porque se consi-

deran los únicos que se verían afecta-

dos de forma directa no sólo por el cam-

bio de gestión que les supondría, sino 

porque a la vista del turista es el hotel 

quien lo cobra y no otros servicios como 

podrían ser los restaurantes.  

Cornax ve con malos ojos «gravar a 

alguien que viene a dejar dinero, lo que 

hace encarecerle el producto». Y, por 

otro lado, lamenta que, aunque la tasa 

comience por un euro, «no sabemos dón-

de acabará porque se ha subido en las 

ciudades que lo tienen aplicado ya».  

El presidente de la patronal pone una 

serie de casuísticas no resueltas a la hora 

de plantear este posible tributo al turis-

mo, como es qué pasará con las perso-

nas que vengan a Sevilla por un trata-

miento médico, para examinarse de 

unas oposiciones o a un congreso por 

trabajo. No obstante, el Ayuntamiento 

tiene planteado que estos supuestos es-

tarían excluidos del pago. 

Los hoteleros han pedido al gobier-

no municipal que, si se impone, esa re-

caudación «se destine a donde se reco-

ge, que es al sector turístico, porque en 

los presupuestos municipales ocho mi-

llones dudo que sean vitales para apli-

carlos en lo general, pero sí podrían ser 

importantes si se aplican sólo para pro-

moción, lo que a su vez repercute en la 

ciudadanía».  

Otra de las reivindicaciones que hace 

la Asociación de Hoteleros es que tam-

bién se grave a que se alojen en vivien-

das turísticas. «Estos negocios no es-

tán obligados a emitir factura, sino re-

cibo, y difícilmente facturarían la tasa. 

Para ello, habría que modificar la Ley 
de 2016 que regula la vivienda  que se 

consideren actividad económica, lo que 

les obligaría a emitir facturas». Ade-

más, Cornax defiende que los proble-

mas de convivencia con los vecinos se 

diluyen si se alojan en hoteles y apar-

tamentos, que son edificios cerrados, 

y son más comunes en los turistas que 

se alojan en viviendas. «No hacemos 

que suban los alquileres, no hay moles-

tias por ruidos... y sin embargo somos 

los que lo pagamos», critica Manuel 

Cornax. 

En cuanto al debate sobre la regu-

lación del turismo por la saturación 

que se ha llegado a producir en algu-

nos momentos, el presidente de la pa-

tronal defiende que «la ciudadanía tie-

ne que ser consciente de que Sevilla es 

una ciudad donde la mayoría de sus 

ingresos provienen del sector turísti-

co; de hecho la pandemia afectó a la 

caída a toda la actividad comercial». 

Por ello, entiende que esta tasa turís-

tica puede suponer un efecto contra-

rio al que se pretende: «Cuando uno va 

a una ciudad con la reserva pagada, si 

te presentan una segunda factura no 

contemplada, se genera un problema. 

Londres y París pueden ser más caras, 

pero el turista seguirá yendo. Sevilla 

es una ciudad que conserva una plan-

ta hotelera de bajo coste muy amplia, 

por lo que quienes se alojan en ella son 

muy sensibles al precio».

«Lamentamos que este 
impuesto tengamos que 
cobrarlo los hoteles»

∑ La patronal muestra su 
rechazo a la tasa salvo 
que los beneficios 
reviertan en el sector
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R. PÉREZ ALMERÍA  

La Confederación Española de Aso-
ciaciones de Jóvenes Empresarios 
(Ceaje), entidad que actúa como re-
presentación patronal de todos los 
jóvenes empresa-
rios de España 
con menos de 
41 años, ha 
concedido el 
Premio Na-
cional Joven 
Empresario 
2022 a Eduar-
do Cosentino, 
vicepresidente global de Ventas de 
Grupo Cosentino, y CEO de la filial 
Cosentino NorthAmerica. Este ga-
lardón es el reconocimiento más 
destacado en su ámbito a nivel na-
cional. 

El premio valora a los jóvenes es-
pañoles que hayan logrado gene-
rar una empresa fuerte y competi-
tiva, capaz de crear empleo y con-
tribuir a la riqueza del país. 
«Queremos reconocer a los jóvenes 
empresarios como una de nuestras 
principales palancas de crecimien-
to económico, modernización y bie-
nestar social. Premiamos la capa-
cidad innovadora, su compromiso 
con un marco de relaciones labo-
rales justo e integrador, responsa-
bilidad social y contribución a la 
modernización del tejido empre-
sarial español», manifestó el pre-
sidente de la confederación, Fer-
mín Albaladejo. 

Jurado 
El jurado de esta edición ha estado 
formado por grandes empresarios 
y representantes del colectivo como 
la presidenta de la Fundación CEOE, 
Fátima Báñez, el secretario gene-
ral de Cepyme, Luis Aribayos, o el 
presidente de ATA, Lorenzo Amor. 
Además, participaron entidades 
como Enisa, Banco Santander, Al-
valmadrid, Telefónica y Mapfre. 

Eduardo Cosentino, hijo de Fran-
cisco Martínez-Cosentino, presi-
dente de la multinacional almerien-
se, resultó elegido por unanimidad. 
Ha forjado su carrera profesional 
en la empresa que conoce en pro-
fundidad, motivado por la búsque-
da de nuevos retos y el desarrollo 
del talento de su equipo. 

«Un modelo de directivo, ligado 
a la empresa familiar, que no solo 
coge el testigo del proyecto, sino que 
con su desempeño ha contribuido 
a hacer crecer el negocio, dándole 
aún más proyección en el exterior, 
y conquistando mercados tan com-
plicados como el norteamericano», 
destacan los organizadores.

Eduardo 
Cosentino, Premio 
Nacional Joven 
Empresario del 
año 2022

VICEPRESIDENTE GLOBAL

E. COSENTINO
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Ana S. Ameneiro

Sevilla acoge estos días (3 y 4 de
noviembre) el VI Congreso Euro-
peo del Vehículo Eléctrico (CEVE
2022), en el Pabellón de la Nave-
gación de Sevilla, con el objetivo
de analizar los retos y las oportu-
nidades que se presentan para
que España ocupe posiciones de
liderazgo en la movilidad eléc-
trica en un momento difícil para
el sector de la automoción y en
un contexto internacional de in-
certidumbre por la recuperación
de una pandemia mundial, la
guerra de Ucrania y la crisis de
los microprocesadores. La cita
está organizada por la Asocia-
ción Empresarial para el Desa-
rrollo e Impulso de la Movilidad
Eléctrica (Aedive).

En la mesa dedicada a las in-
fraestructuras de recarga, cómo
estamos y hacia dónde vamos,
moderada por Gema Cantero
(Agencia Andaluza de la Ener-
gía), se destacó ayer que el ma-
yor desafío para el vehículo eléc-
trico es cumplir en 2026 con el
reto europeo de tener un punto
de recarga para vehículos eléc-
tricos en las principales carrete-
ras cada 60 kilómetros, una me-
dida aprobada en octubre por el
Parlamento Europeo.

Elena Bernárdez, CEO de En-

desa X WAY, se quejó de la lenti-
tud con que se autorizan los pun-
tos de recarga en carreteras debi-
do a una considerable burocracia
y reclamó a las administraciones
“que acorten los plazos actuales
para que las empresas puedan in-
vertir” en dotar a las carreteras
de esos puntos de recarga.

Bernárdez explicó que, pese a
que la situación en España ha
mejorado mucho respecto a lo
que había hace cinco años, es ne-
cesario agilizar los permisos a las
empresas distribuidoras que
energizan los puntos de recarga
de baja tensión y que las comuni-
dades autónomas autoricen con
más agilidad las obras para los
puntos de recarga de media ten-
sión en carreteras. La CEO de En-
desa X WAY cifró en “un año y
medio o dos años” el tiempo me-
dio que la administración públi-
ca tarda en resolver esas autori-
zaciones.

En su turno, Joan Groizard,
director general del IDAE (Mi-
nisterio), admitió que los puntos
de recarga en España son “insu-
ficientes” aún, ya que suman
15.500 en la actualidad (a fecha
de febrero de 2022). Hay en to-
tal 11.800 estaciones de recar-
ga. Groizard destacó que el plan
MOVES IIII va a “transformar” la
situación para “multiplicar por

tres la red de puntos de recar-
ga”. Y añadió que “hay mucho
que hacer” y que para este obje-
tivo ha sido importante la crea-
ción, este verano, de un grupo
de trabajo a nivel nacional para
impulsar las infraestructuras de
puntos de recarga.

Felipe Arias, director general
de Movilidad de la Junta de An-
dalucía, apostó por “la simplifi-
cación de los trámites” para “agi-
lizar” la autorización de las más
de 3.000 solicitudes de puntos de
recarga que ha recibido la admi-
nistración andaluza. En Andalu-
cía, el reto de dotar de puntos de
recarga las carreteras es elevado
debido a que se trata de un terri-
torio muy extenso y con no pocas

zonas despobladas. En esa mesa
también intervinieron Carlos
Bermúdez, gerente de desarrollo
de negocio eMobility (Repsol) e
Ignacio López Martín, CEO de
Cable Energía.

CONSEJERA DE FOMENTO

La consejera de Fomento, Arti-
culación del Territorio y Vivien-
da, Marifrán Carazo, anunció
ayer que la reforma de la esta-
ción de autobuses de Plaza de
Armas se aprovechará para ins-
talar un punto de suministro
eléctrico para las líneas metro-
politanas. La idea es extender la
medida a otras estaciones y
apeaderos de Andalucía. Así lo
comentó en la inauguración del

VI Congreso Europeo del Vehí-
culo Eléctrico (CEVE).

Carazo añadió que tal medida
se aplicará porque el Consorcio
de Transporte Metropolitano del
Área de Sevilla ha comprobado
las ventajas de los autobuses
eléctricos en cuanto a autono-
mía, coste de mantenimiento y
vida útil en varias de sus líneas,
según indicó la consejera.

La consejera también anunció
que las áreas logísticas de Anda-
lucía contarán con puntos de re-
carga para vehículos eléctricos y
para ello los presupuestos de la
Junta para 2023 incluyen
420.000 euros para la instalación
de electrolineras en los nodos lo-
gísticos de Algeciras, Córdoba,
Málaga y Sevilla.

El 2023 será también el año
clave para el proyecto Electro-
move, novedosa plataforma re-
servada para autobuses híbridos

que obtendrán la electricidad a
través de “un sistema de induc-
ción instalado en el pavimento”
y permite la recarga durante la
marcha. “En 2023 habrá una
partida importante de casi dos
millones para su puesta en mar-
cha”, adelantó. Este proyecto pi-
loto se desarrolla a través del sis-
tema de compra pública innova-
dora y suministrará el conoci-
miento necesario para implantar
un sistema de transporte público
colectivo sostenible por electro-
movilidad en Andalucía.

ALCALDE DE SEVILLA

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, destacó en su interven-
ción que “Sevilla está dispuesta
a liderar la revolución de la mo-
vilidad basada en el vehículo
eléctrico” porque “si consegui-
mos posicionarnos en este sec-
tor, tendremos un ámbito de de-
sarrollo económico de primer
nivel abierto para los próximos
años”. En opinión de Muñoz, las
medidas que el Ayuntamiento
está poniendo en marcha están
posicionando a Sevilla en la re-
volución de la movilidad basada
en el vehículo eléctrico como
compromiso con la lucha contra
el cambio climático y oportuni-
dad de crecimiento económico.

Entre estas medidas, recordó la
apuesta por la movilidad eléctri-
ca en el transporte público (dos lí-
neas de tranvibús Santa Justa-Se-
villa Este-Torreblanca y de Santa
Justa-centro) y en los vehículos
de movilidad personal; la renova-
ción de la flota municipal; la de-
claración de áreas de bajas emi-
siones en enero de 2023 (en Car-
tuja, centro y casco antiguo de
Triana); la segunda mayor red de
puntos de recarga de vehículos
eléctricos en la vía pública me-
diante colaboración público pri-
vada (700 puntos) y experiencias
piloto de carga y descarga.

El mayor reto del vehículo eléctrico:
los puntos de recarga en carretera

AEDIVE

Ponentes de la mesa sobre las infraestructuras de recarga en el VI Congreso Europeo sobre Movilidad Eléctrica en Sevilla.

A.S.

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, en su intervención ayer.

● Endesa XWAY cifra en “un año y medio

o dos años” el tiempo que la administración

pública tarda en resolver las autorizaciones

La estación Plaza de
Armas tendrá recarga
eléctrica para los
busesmetropolitanos

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 29

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/11/2022

 España

 4 492 EUR (4,385 USD)

 124,32 cm² (19,9%)

 1356 EUR (1324 USD) 

El presidente de la Diputación,
Fernando Rodríguez Villalobos,
ha mantenido un encuentro con
las empresas sevillanas ganado-
ras de los premios de la Asocia-
ción de Jóvenes Empresarios
(AJE-Sevilla) en su última edi-
ción, AOKlabs África y Z1 Digital,
tras hacerse también con el Pre-
mio AJE-Andalucía, en el que han
competido 120 candidaturas de
las ocho provincias. Además de
los representantes de estas em-
presas premiadas, Katia Simone
(AOKlabs África) y Héctor Giner

(Z1 Digital), al encuentro asistie-
ron miembros de la ejecutiva de
AJE-Sevilla, que preside Candela
Luque, entidad junto a la que la la
Diputación, a través de Prodetur,
organiza, durante este fin de se-
mana, la III Feria de la Joven Em-
presa Sevillana.

Villalobos felicitó a estas em-
presas sevillanas, “que son ejem-
plo del talento, el compromiso y el
tesón de los emprendedores de
nuestra tierra”. AOKlabs África,
ganadora en la modalidad de
“Iniciativa Emprendedora”, es
una compañía de productos de
cosmética ecológicos, 100% natu-
rales. Por su parte, Z1 Digital, dis-
tinguida como mejor “Trayectoria
Empresarial”, está especializada
en la creación de productos digi-
tales innovadores.

Villalobos felicita aAOKlabsÁfrica yZ1Digital,
trashacerse conel galardóndeAJE-Andalucía
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J. J. B. / J. M. R. 

SEVILLA 

La final de la Europa League o la de la 
Copa del Rey la pasada primavera en-
cendieron un debate que ya se estaba 
produciendo en Sevilla desde antes de 
la pandemia de hasta qué punto intere-
sa a la ciudad albergar ese volumen de 
visitantes y cuál debía ser el equilibrio 
sostenible del turismo para no afectar 
a la convivencia con los residentes. Con-
tursa, a través de la Sevilla City Office, 
ha analizado en el último año un infor-
me elaborado junto a Mastercard, Ma-
brian y Ético, sobre el índice de soste-
nibilidad ambiental, económico y so-
cial de las ciudades. 

El director gerente de Contursa, An-
tonio Jiménez, ofrecía ayer datos del 
mismo en el Tourism Innovation 
Summit (TIS) que se celebra en Fibes, 
y del que ABC de Sevilla es ‘Media part-
ner’.  Jiménez confirmó que el Ayunta-
miento trabaja para calcular la «carga 
máxima» de turistas que debe acoger. 
«Nos preocupaba el crecimiento de la 
planta hotelera, pero los datos nos con-
firman que Sevilla seguía teniendo ca-
pacidad para aumentar 800 plazas 
anuales en los próximos tres años». Es-
tos datos tienen que actualizarse para 
medir el impacto de la guerra de Ucra-
nia y hay que tener en cuenta que, pese 
a que el nivel de ocupación roza ya el 
90% de lo que había en 2019, aún no 
está abierto el mercado asiático, que 
supone un 20% del total en Sevilla. Se 
presupone que una vez que países como 
China o Japón se restablezcan como 
emisores potenciales de turistas, se po-
dría superar el récord de 2019. 

En esa búsqueda del número máxi-
mo de turistas, el estudio de Contur-
sa considera que todo depende de las 
características del tipo de eventos que 
atraiga la ciudad. «Sabemos ya que un 
congreso superior a las 8.000-9.000 
personas no entra dentro de nuestro 
‘target’ porque ahí no somos compe-
titivos», explica Antonio Jiménez. No 

se debe a su planta hotelera —que au-
menta cada vez más, con una proyec-
ción de 130 millones de inversión en 
la construcción de nuevos estableci-
mientos—, ni por sus instalaciones 
como Fibes, que podría acoger estos 
eventos. El problema es la movilidad. 
Ese es el principal déficit que actual-
mente presenta la capital hispalense: 
«Estamos trabajando la carga máxi-
ma de la ciudad para alinear todas esas 
afecciones negativas y la movilidad 
nos importa muchísimo. Mover este 
flujo de personas es el gran reto de ciu-
dades con estos eventos, que son los 
que nos posicionan a nivel internacio-
nal ya que cuando más repercusión te-
nemos es con los eventos congresua-
les o deportivos».  

El Ayuntamiento trabaja en captar 
congresos con una capacidad máxi-
ma de 6.000 o 7.000 personas, como es 
el caso del TIS de 2022. 

Los problemas de movilidad plan-
tean  una clara descompensación con 
el aumento constante de las plazas ho-
teleras. La ciudad es cada vez más 
atractiva para los visitantes pero no 
crece en infraestructuras. Sin embar-
go, existe también otro problema que 
hay que atajar para evitar 
que se altere la convivencia 
con los vecinos. Según los 
datos extraídos del infor-
me de Contursa, las ca-
racterísticas de la ciu-
dad hace que la concen-
tración de los turistas se 
dé casi en exclusiva en el 
casco histórico. Para ello, 
la empresa Mabrian, que 
analiza estos datos, ha to-
mado como referencia des-
de dónde hablan los visitan-
tes. Esto refleja que la per-
cepción de los sevillanos de 
que hay zonas saturadas 
como el barrio de Santa 
Cruz es cierta. 

Para resolverlo, Contur-
sa ha puesto en marcha una 
estrategia de desconcentra-
ción para mover el flujo de visitantes 
más allá de la zona monumental al 
arco norte —la Macarena y la Cartu-
ja—, así como a Triana. Para ello, ha 
elaborado el Plan Turístico en coordi-
nación con la Junta de Andalucía y está 

negociando con agentes de aquellas 
zonas para ir de la mano. «En el cen-
tro de la estrategia turística debe es-
tar el residente», apunta Jiménez. 

En la distribución de los ingresos tu-
rísticos, Sevilla tiene el indicador más 
bajo (un 10% respecto al 15% de los otros 

destinos) porque en este ín-
dice sólo se computa el co-

mercio local y no el gasto 
en hoteles o restaurantes. 
Este medidor que hace 
Mastercard preocupa a 
Contursa, que asume que 
hay cuestiones que exce-

den a su control, pero Ji-
ménez asegura que se va a 

potenciar la artesanía y el di-
seño como singularidad de 
la ciudad que puede atraer a 
un ‘mercado premium’. 

En cuanto a la percepción 
y motivación de los visitan-
tes se mide qué dicen en re-
des sociales. Sevilla tiene un 
porcentaje del 71% frente al 
49% de París, 45% de Viena 
o el 39% de Berlín.  

Sevilla, en comparación 
con las otras ciudades, sí tiene una ma-
yor dependencia del turismo de corto 
radio —teniendo en cuenta que el infor-
me es de 2021 y que aún había medidas 
restrictivas de movilidad por el Covid— 
aunque está creciendo el de largo radio, 

El déficit en movilidad lastra la 
expansión turística de la ciudad
∑ Un informe de sostenibilidad social, 

económica y ambiental descarta poder 
captar congresos de 8.000 personas   

∑ La ciudad cuenta con plazas hoteleras 
y recintos pero no puede garantizar 
los desplazamientos internos

Coyuntura turística hotelera y encuesta de ocupación en apartament

Fuente: Sevila City Office

La estancia media del 
turista no supera las dos 
noches aunque la 
preocupación medida 
supera el 67 por ciento

Antonio 
Jiménez  

El director de 

Turismo Sevilla  

señala al residente 

como centro de la 

estrategia turística 
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turísticos

ABC SEVILLA

sobre todo desde Estados Unidos. Y, 

una característica común entre to-

das estas ciudades, es la estacionali-

dad. A Sevilla vienen sobre todo en 

los dos últimos trimestres del año. 

Gasto y ocupación 
El gasto medio mediante tarjeta de 

crédito de los turistas en Sevilla es 

de 188 dólares y el turista holandés 

es el visitante internacional que ma-

yor gasto hace en los restaurantes 

de la ciudad, según se desprende 

del estudio de Sevilla City Office. 

El mismo informe señala a los 

alemanes como los grandes consu-

midores extranjeros en tiendas de 

alimentación, a los mexicanos como 

grandes consumidores en el sector 

comercio minorista de Sevilla y a 

los suizos como los que más gastan 

en su alojamiento en la ciudad. El 

gasto del turista internacional re-

gistró una caída de casi un 6 por 

ciento entre mayo y julio de este 
año, pero se acerca a registros an-

teriores a la pandemia. 

El informe incluye un apartado de 

coyuntura turística hotelera y de la 

encuesta de ocupación en aparta-

mentos turísticos  que refleja una es-

tancia media en la ciudad de 2,03 no-

ches, dato que ha bajado considera-

blemente en relación a los registrados 

en 2019. Con 23.649 plazas, el porcen-

taje de ocupación por habitaciones 

es del 67,84 por ciento, siendo el pre-

cio medio de la habitación en Sevilla 

de 101,21 euros, una cifra que sí ha 

aumentado un 7,32 por ciento con 

respecto al año 2019. Con estos pre-

cios, los hoteleros sevillanos calcu-

lan en 70,82 euros sus ingresos por 

habitaciones disponibles.
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Ana Fernández

En la sede de la Smart Tourism
Office en Fibes, en pleno “cerebro
de la innovación turística”, tal y
como lo definió Antonio Jiménez,
director gerente de Sevilla City
Office, se presentó el Informe de
Sostenibilidad Turística de Sevilla.
Un informe que ha analizado los
datos recogidos por tres empresas
consultoras (VP Government En-
gagement Mastercard, Mabrian y
Ético) y que ha dado un importan-
te paso en el estudio del comporta-
miento del turista y de la estrate-
gia a seguir en este campo. Así, por
ejemplo, se ha desvelado que los
turistas gastan más en restaura-
ción que en compras al comercio
local, que aprueba con nota alta en
sostenibilidad turística y que urge
descentralizar el turismo del cas-
co histórico y crear otros flujos tu-
rísticos hacia zonas como la Maca-
rena, Triana o la Cartuja. En este
encuentro, formalizado en el con-
texto de la cumbre TIS-Tourism In-
novation Summit, Jiménez tam-
bién admite que Sevilla no tiene
capacidad para absorber macroe-
ventos superiores a 9.000 perso-
nas sin que éstos causen proble-
mas de movilidad, aunque sí ve en
el aumento de la planta hotelera
una baza para poder progresiva-
mente avanzar en este sentido.

Hace dos años arrancó este la-
boratorio para implementar nue-
vas políticas enfocadas al desarro-
llo del turismo en el destino Sevi-
lla, con el fin de “desarrollar un
modelo de gobernanza más eficaz
y crear un modelo de ciudad com-
partida, donde el equilibrio entre
el residente y el visitante ha de ser
la prioridad, en consonancia con
las políticas de sostenibilidad y
transformación digital que hoy
son tan importantes para todo el
desarrollo de una ciudad turística
como es Sevilla”.

En el marco del TIS del pasado
año, ya se presentaron las prime-
ras líneas para crear este informe
de sostenibilidad. A través del aná-
lisis de datos, obtenidos a lo largo
de 2021, ya se han ofrecido los pri-
meros resultados, comparándolos
a nivel nacional pero también con
otras capitales internacionales.

Álex Villeyra, CEO de Mabrian,
introdujo la sesión detallando có-

mo se han medido estos indicado-
res, que hace diez días se presen-
taron en Dubái o se han enseñan-
do en Costa Rica teniendo como
referencia a Sevilla. Estos medido-
res se han trasladado a algunos
destinos europeos y, a nivel nacio-
nal, también se trabajan en Me-
norca o Lanzarote.

Laura Garrido, fundadora de
Ético, contó cómo la herramienta
es moldeable, donde se puede
añadir “como el destino no sólo in-
fluye en las personas sino también

en el medio ambiente. Una herra-
mienta indispensable, que permi-
te medir y avanzar en la planifica-
ción turística”.

Daniel Nieto, de VP Go-
vernment Engagement Master-
card, describió cómo han trabaja-
do los datos desde el punto de vis-
ta de los gastos de los turistas.
“Nosotros entendemos la sosteni-
bilidad en tres dimensiones: am-
biental, económica y social. Las
tres deberían ir de la mano. Esta
medición nos permite decir dón-
de y hacia dónde vamos”. Este es-
tudio ha permitido descubrir y
discernir entre lo que era el turis-
mo antes (basado en las visitas
más patrimoniales), pasando por
la transición al turismo de expe-
riencias hasta llegar al turismo

con voluntad de hacer un cambio
positivo en el destino, de generar
beneficios para los ciudadanos, el
medio ambiente de la ciudad. Un
turismo regenerador”.

Desde el punto de vista me-
diambiental, económica y social,
los datos recogidos por el informe
han venido de diversas fuentes
fundamentales: redes sociales
(menciones de redes sociales, per-
cepciones de los turistas sobre el
destino), datos de Mastercard en
cuanto al impacto económico (no
sólo cuánto gasta el turista sino có-
mo lo gasta) e indicadores de hue-
lla de carbono (fundamentalmen-
te en la conectividad aérea).

Los datos de Sevilla en este in-
forme han sido comparados con
París, Viena y Berlín, destinos de
tamaños y perfiles diferentes.

La huella de CO2 por visitante
al destino ha sido uno de los pa-
rámetros medidos. París, en este
caso, sobresale por sus conexio-
nes numerosas y sus dos aero-
puertos, “pero lo importante es el
impacto en Sevilla. En datos de
2021, tiene el presupuesto más
bajo de estos destinos”, detalló
Álex Villeyra (Mabrian). Así, la
ciudad se posiciona con un 96,7
gracias a que los visitantes tienen
otras opciones de conectividad,
como el tren de alta velocidad.

El gasto promedio del visitante
en Sevilla también ha sido medido
a través del pago con Mastercard.
En este caso, la ciudad sí se sitúa
en última posición, quedándose
en un 10% del gasto total del viaje-
ro en tiendas de proximidad.

La percepción de los turistas en
las redes sociales sirve para enten-

der si un destino está haciendo
una política activa de posicionar
sus iniciativas de sostenibilidad.
“Así, medimos los temas más
mencionados. En Sevilla, los más
comunes son la preservación cul-
tural (la oferta cultural-patrimo-
nial es el elemento más significa-
tivo), también términos de igual-
dad social y comercio local”, rese-
ñó Villeyra, que añadió que de to-
das las menciones turísticas rela-
cionadas con sostenibilidad, Sevi-
lla tiene el mayor porcentaje con

menciones en positivo, con un
71% frente al 49% de París, el
45% de Viena o el 39% de Berlín.

Otros indicadores mostrados
han dependido de los orígenes del
turismo y de la estacionalidad,
“claves para un turismo sano”.
Así, en 2021, aun teniendo en
cuenta que no fue un año norma-
lizado para el sector, el impacto
entre largo, medio y corto radio
sobre Sevilla fue en su mayoría de
visitantes de corto radio, “aun-
que, poco a poco, la tendencia del
sector está recuperando el turis-
mo de medio y largo plazo”.

En términos de concentración
turística, es el Casco Antiguo el
que absorbe el mayor flujo de tu-
ristas con diferencia. Igualmente,
la estacionalidad en Sevilla es me-

nor que en otros destinos. Antonio
Jiménez, en un balance de los re-
sultados, asumió que es funda-
mental la desconcentración del
centro de la ciudad, que ya ha em-
pezado a trabajar con políticas del
Plan Turístico de Grandes Ciuda-
des, junto a la Junta de Andalucía,
y otras medidas como la extensión
de los flujos hacia la Macarena, la
zona Sur, la Cartuja o Triana con
los planes de sostenibilidad, “pero
sí es cierto que es un trabajo que no
es a corto plazo”.

La singularidad del destino,
“poner en valor cómo entendemos
la vida, qué artesanía tenemos, en
búsqueda de un turismo premium,
es importante a través de estos in-
dicadores”.

Los datos respecto al comercio
local, sí muestran un margen de
mejora importante. “Una mejor
distribución del gasto en ese co-
mercio es lo ideal, por ejemplo, de
turistas que vienen con paquetes
completos, como el anglosajón,
que tiende más a ese gasto en el co-
mercio local. Hay margen para la
mejora y estos datos ayudan a
crear políticas para ello”, añadió
Daniel Nieto, de Mastercard.

Jiménez también reflexionó
respecto al trabajo que desde Sevi-
lla City Office se realiza en el terre-
no de la absorción de visitantes en
macroeventos. Así, la movilidad
de los flujos de personas es uno de
los retos de los destinos con orga-
nización de grandes eventos y, pa-
ra evitar la saturación, desde Sevi-
lla City Office, trabajan en la carga
máxima de la ciudad para evitar
las afectaciones negativas en los
servicios. En este sentido, apuntó
que “esta ciudad no puede absor-
ber eventos por encima de 9.000
personas. No es nuestro target, y el
target tiene que ser el de congresos
de 6.000-7.000 personas, pero es
cierto que estamos trabajando en
la carga máxima para resolver las
afecciones negativas que pueda
provocar en la ciudad, como la
movilidad. No está definido aún,
pero sí tenemos trabajo previo que
iremos lanzando”.

No obstante, señaló que la plan-
ta hotelera de Sevilla tiene capaci-
dad para crecer al ritmo de unas
800 plazas anuales durante los
próximos tres años, ya que los ni-
veles de ocupación actualmente
no se han visto afectados por la
guerra en Ucrania y, además, hay
mercados como el asiático, que su-
pone un 20% en la ocupación de la
ciudad, o el americano que toda-
vía no están abiertos.

Jiménez aprueba con un 8 en
sostenibilidad a la ciudad y resal-
ta “la importancia de gestionar la
congestión del centro y poner al
residente en el centro de las políti-
cas. Uno de los pilares fundamen-
tales es facilitar el flujo turístico a
otras zonas y eso muestra nuestra
preocupación por la convivencia”.

Sevilla suspende en la capacidad para acoger
macroeventos y aprueba en sostenibilidad

M. G.

Antonio Jiménez, Álex Villeyra, Laura Garrido y Daniel Nieto, en la presentación del ‘Informe sobre sostenibilidad turística’.

● El laboratorio

urbano de la Smart

Tourism Office

presenta en un

informe los puntos

fuertes y los flacos

del turismo

El turista destina
de su gasto en la
ciudad sólo un 10%
al comercio local

La descongestión del
centro paramejorar
la convivencia con los
vecinos es una prioridad
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

E
l pasado 1 de agosto empezó 
a trabajar formalmente el per-
sonal adscrito a la Oficina An-
daluza Antifraude y tres me-

ses después del inicio de su actividad 
ya ha recibido 23 denuncias por pre-
sunta corrupción o fraude en las ad-
ministraciones públicas, Junta de An-
dalucía, corporaciones locales o uni-
versidades. Unas denuncias que están 
investigando los funcionarios que for-
man parte de este organismo que de-
pende del Parlamento de Andalucía. 

La mayor parte de los asuntos que 
han llegado hasta esta institución —que 
está al margen del Gobierno andaluz 
ya que depende del Parlamento auto-
nómico— han sido por denuncias con-
cretas de personas físicas, 20 de ellas, 
mientras que los sindicatos han pre-
sentado dos denuncias y un grupo po-
lítico (que no se identifica por razones 
obvias) la última de ellas. 

Pero el dato más relevante es que 
sólo el 5% del total de las denuncias 
que han llegado hasta la Oficina Anti-
fraude son anónimas. La ley de crea-
ción de esta institución, Ley 2/2021, de 
18 de junio, de lucha contra el fraude 
y la corrupción en Andalucía y protec-
ción de la persona denunciante, reco-
ge expresamente que tendrán tanta 
validez las denuncias presentadas con 
nombre y apellidos como las anóni-
mas siempre y cuando estén suficien-
temente documentadas. 

Para el equipo directivo de la ofici-
na, esto es la prueba de que hay garan-
tías para quienes dan el paso y denun-
cian prácticas corruptas, fraude o mal 
uso de los fondos públicos en las ad-
ministraciones. La subdirectora de la 
oficina, Marta Blázquez, insiste en que 
se protege a los denunciantes con to-
das las garantías no sólo por la confi-
dencialidad de las comunicaciones con 
la oficina sino también por la total dis-
creción del personal que la compone. 
«Hay un correo electrónico para po-

nerse en contacto con nosotros que 
abre el procedimiento y que es anti-
fraudeandalucia@antifraudeandalu-
cia.es, y animo a todos los que entien-
dan que están viviendo una práctica 
fraudulenta que nos escriban y lo de-
nuncien». 

La mayor parte de los requerimien-
tos presentados ante esta institución 
van contra la Junta de Andalucía (13 
casos), seguido de los ayuntamientos  
que acumulan 9 denuncias. Los pla-
zos para resolver estos expedientes 
son relativamente cortos ya que de-
ben estar investigados en seis meses. 
Hasta ahora, la oficina ha resuelto tres 
casos, dos de ellos porque no eran prác-
ticas fraudulentas ni corrupción y se 
han archivado, y una más porque se 
ha derivado a la Fiscalía ya que se tra-
taba de un delito tipificado. 

Según han explicado a ABC se tra-
taba de un asunto de tráfico de drogas 
y por lo tanto excede de las competen-

cias de la oficina andaluza. Por 
cierto que la Fiscalía ya tenía 

antecedentes de este asunto. 

Investigaciones 
La investigación de la Oficina 
Antifraude permite no sólo la 
requisa de documentos sino 
también la toma de declara-

ción de los posibles testigos y las ale-
gaciones de las entidades investiga-
das. Ahora mismo hay once asuntos 
pendiente de la recepción de alegacio-
nes mientras que hay otros cuatro en 
los que se están estudiando. 

¿Y qué se denuncia? La mayor par-
te de las demandas presentadas ante 
la oficina corresponden a la gestión 

urbanística y a irregularidades en los 
procesos selectivos de la administra-
ción pública. Le siguen las denuncias 
en la contratación, la concesión de li-
cencias y las incompatibilidades.  

María del Carmen Macías, subdirec-
tora de investigación, explica a ABC 
que uno de los asuntos que está en in-
vestigación es el uso indebido de me-
dios públicos, «hay una denuncia de 
una persona que usa el coche oficial 
para temas personales como llevar a 
la suegra». Otro caso abierto hace re-
ferencia a irregularidades urbanísti-
cas. «Hay una concesión de varios apar-
camientos que se han vendido a par-
ticulares y también se han cedido a 
una entidad para que los gestione». 

Un caso que se ha repetido en va-
rios de los casos abiertos en estos mo-
mentos es el abuso de los contratos 
menores por parte de los ayuntamien-
tos. Es un procedimiento por el que 
las administraciones públicas en lu-
gar de sacar un concurso público para 
cualquier suministro o servicio, lo frac-
cionan en varios contratos pequeños 
para adjudicarlos directamente a las 
empresas o entidades. La mayor par-
te de estos asuntos afectan a servicios 

La Oficina Antifraude se 
estrena con 23 denuncias 
en apenas tres meses

∑ Solamente el 5 por ciento de los casos 
que han llegado al nuevo organismo 
autonómico son anónimos 

∑ La mayoría son contra la Junta y los 
ayuntamientos y una de ellas ya está 
en manos de la Fiscalía 

S
i un sevillano tiene un plei-
to laboral ya puede sentar-
se y esperar, pues hasta mar-

zo del 2026 no tiene la menor po-
sibilidad de recibir respuesta del 
juez. Y eso, como comprenderán, 
no es un atasco sino un fracaso 
entero y pleno de la Administra-
ción de Justicia. ¿No se pagan los 
impuestos a fecha fija y sin excu-

sa? Pues ¿por qué los servicios 
que con ellos se (mal)pagan han 
de retrasarse como tortugas? Una 
Justicia tardía no es una novedad, 
pero una que postponga casi un 
quinquenio su respuesta no es 
Justicia sino un inútil simulacro. 
Se habla con temor de una huel-
ga de jueces cuando, en realidad, 
lo temible sería un plante ciuda-
dano frente a una política por 
completo indiferente ante el de-
savío judicial, crisis tan grave 
como imprevisible, de momento,  
gracias a la apatía cívica que sos-
tiene en vilo al tinglado público.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Tortuga

belmonte@andalunet.com

El director de la Oficina 
Andaluza Antifraude, el 
magistrado Ricardo Puyol 
(ahora en servicios especiales 
para este cometido), está 
centrado en crear un clima de 
confianza para que las 
personas denunciantes 
puedan acudir a este 
órgano con total 
tranquilidad. Por eso 
está trabajando para 
buscar unas depen-
dencias físicas en las 
que poder atender a 
las personas que tengan 
sospechas de fraude o corrup-
ción en sus centros de trabajo. 
La sede física de esta institu-
ción está en el antiguo 
Hospital de las Cinco Llagas, 
sede del Parlamento de 
Andalucía, institución de la 
que depende.

Un clima de 
confianza para los 
denunciantes

RICARDO PUYOL
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Imagen del salón de plenos del 

Parlamento de Andalucía  // VANESSA 

GÓMEZ

sociales como los monitores esco-
lares, los comedores de los colegios 
o de los centros de día. «Lo más cu-
rioso es que es una práctica exten-
dida en toda España según hemos 
podido comprobar en una reunión 
que hemos tenido en Baleares», ex-
plica María del Carmen Macías.  

Sanciones 

La ley de la Oficina Antifraude es-
tablece sanciones para las adminis-
traciones que incumplan la norma. 
Si se descubre un delito, los respon-
sables de esta oficina trasladan in-
mediatamente todo el expediente 
y las pesquisas que hayan avanza-
do hasta la Fiscalía y cierran el caso. 
Pero si descubren infracciones ad-
ministrativas o malas prácticas no 
constitutivas de delito pueden im-
poner sanciones que van desde los 
trescientos euros hasta los cien mil, 
dependiendo de la gravedad de las 
infracciones. Hay que tener en cuen-
ta que todas las administraciones, 
y el personal que trabaja en las mis-
mas, tienen el deber de colaborar 
con esta oficina. La negativa tam-
bién puede acarrear sanciones.

S. BENOT 

SEVILLA 

Los 109 diputados del Parlamento de 
Andalucía y los altos cargos de la Cá-
mara cobrarán el próximo año el mis-
mo sueldo que venían percibiendo des-
de el año 2020, fecha de la última su-
bida. Así lo recoge el Presupuesto del 
Parlamento de Andalucía para el pró-
ximo año 2023 que mantiene la mis-
ma partida para abonar los salarios de 
los políticos, un total de 5.623.410 eu-

ros. A sus señorías se le congela el sa-
lario, fijado en 3.261 euros, y todos los 
complementos que cobran en función 
de sus cargos y que oscilan entre los 
1.660 euros que percibe el presidente 
del Parlamento, los 1.332 de los vice-
presidentes y portavoces de los gru-
pos parlamentarios; los 1.002 euros 
que cobran los secretarios y la vocal 
de la mesa así como los portavoces ad-
juntos  de los grupos, los 530 euros de 
los presidentes de comisiones y por-

Los diputados andaluces 
no se suben el sueldo 
para el año 2023

∑ En el Congreso, sus 
señorías cobrarán un 
3,5% más según acaban 
de aprobar

tavoces de los grupos parlamentarios; 
los 360 euros de los vicepresidentes 
de las comisiones y los 189 euros de 
los secretarios de las comisiones.  

Esta decisión contrasta con la que 
han tomado sus señorías en el Con-
greso de los Diputados. La Cámara Baja 
acaba de aprobar una subida del 3,5% 
en los sueldos de los diputados con el 
argumento de que es el incremento 
que van  a percibir los empleados pú-
blicos de toda España para 2023. 

Los funcionarios andaluces que tra-
bajan en el Parlamento sí cobrarán la 
subida prevista para los empleados 
públicos del 3,5%, cantidad que está 
incluida en las cuentas de la Cámara 
andaluza que ya se están tramitando 
y que se aprobarán para que esté vi-
gente el 1 de octubre.  

Subida del Gobierno  

Hace unas tres semanas, la Mesa del 
Parlamento —el órgano de gobierno 
de la Cámara y en la que están repre-
sentados todos los grupos políticos— 
aprobó el Presupuesto que enviaron a 
la Consejería de Hacienda para incluir-
lo en las cuentas públicas del próximo 
año. Los grupos parlamentarios han 
debatido intensamente sobre si era 
oportuno o no que los diputados se su-
bieran el sueldo en la situación econó-
mica actual, con la inflación desboca-
da y lo mal que lo están pasando mu-
chas familias. Por eso acordaron seguir 
con su sueldo congelado. 

Pero el Gobierno andaluz ha toma-
do otra decisión distinta ya que los 
miembros del Ejecutivo andaluz van 
a cobrar un 3,5% más de sueldo tras 
dos años congelados. Y esto ha provo-
cado una reacción en el Parlamento 
autonómico que podría cambiar esta 
decisión. Fuentes parlamentarias con-
sultadas por ABC explicaron que si sus 
señorías deciden dar marcha atrás en 
esta decisión podrían hacerlo median-
te una modificación presupuestaria 
que se aprobaría en la Mesa del Parla-
mento. Por el momento no hay ningu-
na decisión tomada. 

Claro que no es lo mismo aprobar 
una subida para los políticos a la par 
que la de los funcionarios que tener 
que hacer una modificación presu-
puestaria a posteriori, por más que las 
deliberaciones de la Mesa del Parla-
mento sean secretas.  

Hay otra variable dineraria impor-
tante en los emolumentos que cobran 
sus señorías. Cada semana cobran una 
cantidad en gastos de viaje y despla-
zamiento que está congelada también 
desde 2019 y así seguirá el próximo 
ejercicio a pesar de la subida del pre-
cio de la gasolina. Eso, si no hay nin-
guna decisión en contra que suponga 
modificar también esta partida pre-
supuestaria. Estas cuantías oscilan en-
tre 200 euros semanales para los que 
viven entre 0 y 100 kilómetros de la 
sede del Parlamento, 270 para distan-
cias hasta 200 kilómetros; 340 hasta 
300 kilómetros y 400 euros para más 
de esa distancia.

El salario de los políticos 
en la Cámara andaluza está 
congelado desde 2020 y su 
base son 3.261 euros al mes 
más complementos
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

«Sevilla aspira a convertirse en el epi-

centro del sector espacial español». 

Así se pronunció el alcalde de Sevilla, 

Antonio Muñoz, que presentó ayer for-

malmente la candidatura para alber-

gar la Agencia Espacial Española. 

En un acto celebrado en el CREA, 

el edificio elegido para albergar la sede, 

y arropado por numeroso público, en-

tre representantes de las universida-

des sevillanas, empresas y el sector 

aeroespacial, Muñoz hizo hincapié en 

la importancia de que Sevilla consiga 

ser elegida por el Gobierno central 

para albergar esta agencia estatal ya 

que no se trata de una candidatura 

que sea «flor de un día», sino que la 

ciudad lleva años trabajando con el 

sector aeroespacial a lo que se suma 

que tiene una «tradición centenaria» 

en el sector aeronáutico. De momen-

to se han adherido a la candidatura 

sevillana 234 entidades y ayuntamien-

tos y 14.046 apoyos de profesionales 

y ciudadanos. 

Muñoz destacó el apoyo que da la 

Junta de Andalucía, en referencia al 

informe que presentó el Gobierno an-

daluz dando prioridad a la candidatu-

ra sevillana e insistió en que si final-

mente la capital hispalense es elegida 

se beneficiará toda Andalucía. «Nos 

hubiera gustado una candidatura úni-

ca de toda Andalucía, pero entende-

mos que la candidatura de Sevilla es 

la de Andalucía y vamos a trabajar para 

que así sea», dijo el alcalde. 

Entre los argumentos de la candi-

datura se encuentra un análisis del im-

pacto sobre la industria. Así, a corto 

plazo (año  2023), la Agencia en Sevi-

lla supondrá un impacto de 360 millo-

nes de euros (directo, indirecto e in-

ducido) y 5.860 empleos a nivel nacio-

nal; éste será el presupuesto y los 

contratos que dependerán directa o 

indirectamente de la nueva institu-

ción, según el informe aportado por la 

UNIA, y siendo Sevilla el epicentro. 

En el medio plazo (año 2032), el in-

forme de impacto prevé que en diez 

años en Andalucía se multiplique por 

seis la facturación de la industria es-

pecífica del espacio, pasando de 60 mi-

llones de euros a casi 300 millones, y 

que el empleo se cuadruplique, pasan-

do de los 400 actuales a casi 1.600. Por 

último, se ha analizado el impulso que 

supondrá para sobre los ecosistemas 

de emprendimiento, innovación e in-

vestigación en el sector espacial. Se 

considera que contribuirá a la gene-

ración de un ecosistema de startups y 

La Agencia 
Espacial tendrá 
un impacto de 
360 millones 
∑ Se calcula que se generarán casi 6.000 

empleos en 2023 y que en diez años se 
multiplique por seis la facturación 

∑ El alcalde presenta oficialmente la 
candidatura para que Sevilla sea el 
«epicentro» del sector en España

Expansión 

La candidatura, que incluye 
los pabellones del Futuro y 
Europa en la Cartuja, 
Aerópolis o la Naves de 
Renfe como subsedes, se 
elevará hoy a Pleno  

Aeropuerto 

Las conexiones aéreas se 
ha resuelto; Vueling 
pondrá un vuelo a Praga si 
Sevilla es elegida sede 
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El alcalde, Antonio 

Muñoz,  presentó ayer la 

candidatura  // RAÚL DOBLADO

a promover la implantación de em-
presas del sector. 

Muñoz, junto con el comité direc-
tor, presentó el contenido de la mis-
ma, que hoy se elevará al Pleno del 
Ayuntamiento para obtener el máxi-
mo consenso previo a su remisión al 
Ministerio de Política Territorial. En-
tre los argumentos también se en-
cuentra la sede, el CREA, un edificio 
3.311 metros cuadrados con tres sa-
las de reuniones, un auditorio con 
capacidad para 180 personas, apar-
camiento y todas las tecnologías. 
También se tiene en cuenta que se 
ubique en la zona norte de Sevilla, 
entre San Jerónimo y Pino Montano, 
algo que le da «un valor añadido» 
para la dinamización de esta zona de 

la ciudad, que tiene cifras importan-
tes de desempleo. 

En cuanto a una posible expan-
sión, se apunta el Centro de Empre-
sas de Aerópolis, los pabellones de 
Europa y el Futuro en la Cartuja y las 
Naves de Renfe. Además, se ha in-
cluido la situación de Sevilla como 
ciudad conectada, ya que la sede es-
taría a doce minutos del aeropuerto 
de San Pablo, que mantiene las co-
nexiones requeridas a ciudades eu-
ropeas como Bruselas, París, Áms-
terdam, Roma, Fráncfort y Toulouse. 
En cuanto a Praga, que faltaba, pa-
rece estar resuelta ya que se ha fir-
mado un documento en el que Vue-
ling se compromete a conectar Sevi-
lla con Praga si es sede de la agencia.D
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Juanma Moreno presidió ayer la primera reunión del comité de expertos de la sequía en el Palacio de San Telmo de Sevilla  // EFE / JULIO MUÑOZ

M. MOGUER 

SEVILLA 

Andalucía se juega mucho con la se-
quía: el 25 por ciento de su riqueza de-
pende directamente de ella. Además, 
el Valle del Guadalquivir puede alcan-
zar los 50 grados en la próxima déca-
da. Son algunas de las razones que es-
grimió ayer el presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, para la creación del 
comité de expertos de la sequía, cuya 
primera reunión presidió en el Pala-
cio de San Telmo. En este encuentro, 
en el que Moreno declaró la guerra a 
la sequía», también estuvieron los con-
sejeros de Presidencia, Antonio Sanz; 
de Agricultura, Carmen Crespo; y de 
Sostenibilidad, Ramón Fernández-Pa-
checo. 

La primera tarea que estos expertos 
abordaron ayer es la de constituir gru-
pos de trabajo que analicen la situación 

actual y la futura de la comunidad. Eso 
ya está en marcha. Ahora se encarga-
rán de los distintos análisis que les lle-
varán a las medidas que aconsejarán a 
la Junta a corto, medio y largo plazo. 
Vuelvan o no las precipitaciones. 

Porque, subrayó Moreno, aunque em-
pezase a llover con fuerza mañana y el 
agua cayese durante meses, el comité 
de expertos seguiría con su trabajo. El 
problema del agua –insistió el presiden-
te– no es coyuntural sino que se agra-
vará con el tiempo:  «Los expertos cli-
máticos me dicen que lo normal es que 
en esta década en el Valle del Guadal-
quivir se llegue a los 50 grados. Así es 
muy difícil producir, competir e inclu-
so vivir. La mortalidad aumenta consi-
derablemente por encima de los 41 o 42 
grados, como hemos comprobado este 
verano», explicó Moreno. Las tempera-
turas extremas y la falta de agua, siguió, 
«van a venir y hay que prepararse». 

En el plano económico, el presiden-
te andaluz detalló que el 25 por ciento 
de la riqueza de Andalucía está direc-
tamente relacionada con el agua: «Eso 
de forma directa porque indirectamen-
te es el cien por cien». El turismo —«pis-
cinas, campos de golf, actividades acuá-

ticas», detalló Moreno— y el sector agroe-
conómico son lo más afectados por la 
falta de lluvias en la comunidad. 

La falta de agua es una losa para la 
economía. Según abundó Moreno, la 
sequía que sufrió la comunidad has-
ta el año 1995 supuso una pérdida de 
5.000 millones de euros para la región. 
«Es mucho dinero», subrayó el presi-
dente andaluz, quien recordó, ade-
más, que el sector económico rural 
«fija población y es clave para nues-
tro presente y futuro». 

Situación «dramática» 

La situación –calificó el presidente 
andaluz– es «dramática» por la falta 
de agua. Por eso el Gobierno que pre-
side ha nombrado ‘Plan SOS’ al pro-
grama contra la sequía. «Cada sema-
na que pasa tenemos menos agua y 
tenemos que actuar», indicó Moreno, 
quien señaló que el comité va a traba-
jar primero en lo más inmediato: la 
falta de lluvias este año.  

Esta «guerra a la sequía» que ha 
planteado el Gobierno andaluz «no tie-
ne varitas mágicas» para atajar la si-
tuación. «Que nadie piense que vamos 
a conseguir que llueva», advirtió el pre-
sidente. «No tenemos varitas mágicas 
pero sí tenemos la determinación de 
actuar», añadió Moreno.  

Para el presidente de la Confedera-
ción Hidrográfica del Guadalquivir 
(CHG), Joaquín Páez, la reunión del co-
mité de expertos llega tarde. «La sequía 
se debe gestionar antes de que suceda 
y los expertos se tienen que reunir para 
hacer planes hidrológicos», señaló.  

Dentro de esta apuesta verde, el pre-
sidente andaluz tiene previsto acudir 
a la próxima la Cumbre del Clima de 
Egipto, que se celebra a finales de mes. 
Moreno, que será el único presidente 

Moreno declara la 
guerra a la sequía: el 
25% del PIB andaluz 
depende del agua

∑ El presidente dirigió 
ayer en Sevilla la 
primera reunión del 
comité de expertos 

El comité de expertos que ha 
formado el Gobierno andaluz 
para asesorar en la lucha 
contra la sequía tiene once 
miembros. El presidente es 
Fernando Delgado Ramos. La 
secretaria, Susana Benavides. 
Como vocales están Emilio 
Camacho, Bartolomé Andreo, 
Juan Reca, Julio Berbel, Juan 
Saura Martínez, Pilar Ortega, 
Montserrat Pérez, Ginés 
Parras y Consolación Vera. 
Además, están el consejero de 
la Presidencia, Antonio Sanz; 
la de Agricultura, Carmen 
Crespo; y el de Sostenibilidad, 
Ramón Fernández-Pacheco. 
En el panel hay perfiles 
diversos, pero abundan 
dentro del grupo los ingenie-
ros. Son cinco: dos de Cami-
nos, dos Agrónomos y una 
Química. También cuentan 
con especialistas en Derecho 
Financiero y en Tecnologías 
del Medio Ambiente. Además, 
hay hasta cuatro miembros 
que son o han sido altos 
cargos en la Junta de Andalu-
cía, todos relacionados con la 
gestión del agua. 

Tres consejeros y 
mayoría de 
ingenieros 

En la sequía de 1995 
Andalucía perdió 5.000 
millones de euros, 
explicó ayer Moreno
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autonómico que esté presente, ha es-

tado ya en otras dos citas similares y 

se ha marcado como objetivo acudir a 

todas las que se celebren durante su 

mandato. 

Por otra parte, el presidente del co-

mité de expertos, Fernando Delgado, 

de la Universidad de Granada, quien in-

tervino después de Moreno para cerrar 

el acto, algo sobre lo que bromeó el pre-

sidente andaluz —«vienen a mi casa, a 

la de todos los andaluces y se llevan la 

gloria», dijo— manifestó que las cir-

cunstancias actuales en Andalucía son 

«preocupantes», por lo que hay que es-

tar «ocupados» en encontrar solucio-

nes. «Tenemos que buscar las solucio-

nes a corto, medio y largo plazo», aña-

dió Delgado, quien se dijo «orgulloso» 

de formar parte del comité de expertos 

«al servicio de Andalucía».  

La siguiente generación 
En el asunto de la sequía, abundó Mo-

reno, no vale la miopía política. «Las 
Administraciones tienen que poner las 

luces largar y prepararnos para los que 

va a venir», indicó. Esa es la actitud, 

explicó, con la que se crea el grupo de 

expertos. Para «pensar en la siguiente 

generación», no solo en la presente. 

Esto, además, hay que hacerlo, añadió 

el presidente andaluz, pensando siem-

pre en  «el peor escenario» para que 

haya margen para que se pueda reac-

cionar.   

Al grupo de expertos dedicó también 

unas palabras el presidente andaluz. 

Moreno les señaló que su criterio y con-

sejos iban a ser tenidos «muy en cuen-

ta» por su Gobierno a la hora de tomar 

decisiones contra la falta de agua en la 

comunidad. «Ustedes van a parir ini-

ciativas —indicó moreno— que proba-

blemente se pongan en marcha».  

Sin embargo, finalizó el presidente 

andaluz, el compromiso de la Junta no 

basta para la lucha contra la sequía. Por 

eso pidió colaboración a la Unión Eu-

ropea, que «tiene que darse cuenta de 

la importancia del agua para la sobe-

ranía alimentaria y la economía». Así, 

Moreno hizo hincapié en que los fon-

dos europeos puedan destinarse no solo 

«a cambiar cerramientos y la eficien-

cia energética, que está muy bien» sino 

también a la lucha contra el cambio cli-

mático y la falta de agua. 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 42

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/11/2022

 España

 29 482 EUR (28,781 USD)

 527,34 cm² (84,6%)

 8161 EUR (7967 USD) 

E. FREIRE 

SEVILLA 

Andalucía aún no está sufriendo el 

impacto de la desaceleración econó-
mica en el mercado de trabajo, según 

reflejan los datos de paro y afiliación 

publicados ayer por los Ministerios 

de Empleo y Seguridad Social corres-

pondientes al mes de octubre. El ve-

rano se prolonga en la comunidad, 

como las temperaturas estivales, tam-

bién en el terreno laboral, con des-

censos del desempleo en casi todos 

los sectores, principalmente en los 

servicios y la agricultura. Se rompe 

así una tónica en octubre, un mes tra-

dicionalmente aciago para el empleo 

por el fin de los contratos de trabajo 

vinculados a la temporada turística. 

La región terminó octubre con 

760.546 desempleados, 18.736 menos 

que en agosto y un descenso en tér-

minos relativos del 2,40%, que casi 

triplica la caída media nacional (-

0,92%). Es el mejor dato regional de 

los últimos tres años (desde agosto 

de 2019 no se producía un registro 

más bajo). La comunidad aporta el 

70% de los 27.027 parados menos con-

tabilizados en España el pasado mes 

hasta dejar el total en 2.914.892.  

Sectores y afiliación 
El paro ha bajado especialmente en 

los servicios, con 10.123 personas me-

nos apuntadas en las listas del Ser-

vicio Andaluz de Empleo (SAE). Tam-

bién en la agricultura, pese a la se-

quía, se recorta el desempleo en 6.828 

personas; y en la construcción (-2.026) 
y  la industria (-762). La nota negati-

va la aporta el colectivo sin empleo 

anterior, que incluye a los jóvenes y a 

los parados de larga duración, que 

suma 1.003 nuevos desempleados. 

Tres provincias andaluzas encabe-

zan el descenso nacional del paro: Al-

mería, con 5.519 desempleados me-

nos (-8,79%); Huelva (-3.659 y -7,71%), 

Sevilla (-3.322 y -1,80%). El buen octu-

bre laboral se extiende a todo el terri-

torio andaluz con recortes del paro 

también en Cádiz (-1.889), Córdoba (-

1.755), Granada (-1.320), Jaén (-731) y 

Málaga (-541).  

Los datos de la Seguridad Social 

también confirman que Andalucía 

está resistiendo los estragos de la ac-

tual crisis de precios y de tipos de in-

terés altos. Así, en octubre la región 

alcanzó los 3.274.493 ocupados (ré-

cord histórico de empleo), tras sumar 

23.239 nuevos afiliados, lo que supo-

ne un incremento del 0.71%, por enci-

ma del promedio de España (0,51%). 

En los últimos doce meses, la comu-

nidad autónoma se ha anotado 79.193 

nuevos cotizantes, un crecimiento del 

2,48%, que se sitúa medio punto por 

debajo de la media nacional (3,01%).  

Se mantiene el dinamismo del em-

pleo en actividades innovadoras, se-

gún destaca el Ministerio de Inclu-

sión, Seguridad Social y Migraciones. 

Así, el crecimiento del empleo regis-

tra un notable dinamismo en los sec-

tores de alto valor añadido, como In-

formática y Telecomunicaciones, con 

una mejora especialmente destaca-

ble respecto a las cifras pre-pande-

mia en estas comunidades autóno-

mas: Islas Canarias (31,4%) y Andalu-

cía (27,7%).  

La consejera de Empleo, Empresa 

y Trabajo Autónomo de la Junta, Ro-

cío Blanco, remarcó que la evolución 

mensual del paro resultado «atípica» 

y que pese a ser claramente positiva 

se debe tomar «con cautela» porque 

«está muy afectado por ajustes que 

ha hecho el Servicio Público de Em-

pleo Estatal, del Ministerio de Traba-

jo, sobre la clasificación de los fijos 

discontinuos». 

Por eso, ha centrado su valoración 

en la evolución con respecto a octu-

bre de 2021, periodo desde el cual el 

desempleo ha bajado en 48.864 per-

sonas. «Nos indica que el mercado la-
boral andaluz aún no está sufriendo 

el impacto directo de la incertidum-

bre económica», porque en ese lapso 

de tiempo se observan «cifras de de-

sempleo similares» a las registradas 

en el mismo periodo de 2019, el año 

previo a la pandemia y que sigue sien-

do referencia para valorar el regreso 

a la normalidad económica. 

El Régimen Especial de Trabajado-

res Autónomos (RETA) ha ganado en 

lo que va de año en Andalucía casi 

3.000  cotizantes (+0,5%), mientras 

que el aumento de trabajadores por 

cuenta propia en el conjunto de Es-

paña ha sido de 3.753 autónomos 

(+0,1%). La cifra total de trabajadores 

autónomos se ha situado en 3.332.150 

trabajadores en octubre en España y 

de 566.356 en Andalucía.  

Andalucía aporta el 70% del  
descenso del paro en octubre con 
casi 19.000 desempleados menos 
∑ Almería, Huelva y 

Sevilla lideran la caída 
nacional por el tirón de 
la agricultura y los 
servicios

Evolución del número de parados en Andalucía

Evolución del número de parados en sevilla

Parados en julio por provincias

Variación de parados en Andalucía por sectores

Cifras en miles de personas paradas registradas

Cifras en miles de personas paradas registradas

-6.828

Agricultura

-762

Industria

-2.026

Construcción

-10.123

Servicios

+1.003

Sin empleo anterior

2021 2022

oct nov dic ene feb mar abr may jun jul ago sep oct

2021 2022

oct nov dic ene feb mar abr may jun jul ago sep oct

Almería

Cádiz

Córdoba

Granada

Huelva

Jaén

Málaga

Sevilla

Andalucía

57.267

141.716

67.122

81.659

43.801

50.178

138.034

180.769

760.546

-8,79

-1,32

-2,55

-1,59

-7,71

-1,44

-0,39

-1,80

-2,40

-2,94

-6,82

-3,03

-4,35

-12,21

-4,33

-9,05

-4,67

-6,04

Var. mensual (%)Parados Var. anual (%)

Fuente: Ministerio de Trabajo ABC SEVILLA
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778,7
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772,5

191,4
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779,2
760,5

180,7184,1186,9

El paro suele subir en Sevilla 
en el primer mes otoñal, 
aunque no siempre ocurre 
así. En 2018 el desempleo bajó 
en la provincia, en los tres 
años siguientes repuntó y en 
este octubre de 2022 ha 
vuelto a descender, y de 
forma significativa pese a la 
desaceleración de la econo-
mía. Según los datos publica-
dos ayer por el Ministerio de 
Trabajo y Economía Social, 
Sevilla terminó octubre con 
180.769 desempleados, la cifra 
más baja desde febrero de 
2009. Su principal motor 
laboral sigue siendo los 
servicios, que aportan más 
del 60% de toda la reducción 
del desempleo provincial. De 
los 3.322 parados menos 
registrados el pasado mes, 
2.053 corresponen a dicho 
sector económico, en el que se 
incluyen todas las actividades 
turísticas y de ocio.  
La capital hispalense cerró 
octubre con 652 parados 
menos inscritos en el Servicio 
Andaluz de Empleo (SAE), con 
lo que contabiliza actualmen-
te 65.514 demandantes 
oficiales de empleo.

Sevilla baja a 180.769 
parados, su cota más 
baja desde 2009
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Cerro Colorado, una de las grandes minas a cielo abierto de la comarca minera de Riotinto  // ABC

MARÍA JESÚS PEREIRA 
SEVILLA 

La Junta de Andalucía agiliza la trami-

tación de siete proyectos mineros en la 

región, que de ejecutarse supondrían 

la inversión de 1.271 millones y la crea-

ción de 1.871 empleos directos y 4.880 

inducidos en Huelva, Granada y Cór-

doba. Además, la construcción de las 

instalaciones de esos proyectos mine-

ros significaría la creación de otros 1.141 

empleos, según datos aportados por la 
Consejería de Política Industrial y Ener-

gía, al frente de la cual está Jorge Para-

dela. 

El consejero destaca el «compromi-

so» del Gobierno andaluz con una ac-

tividad que en Andalucía representa el 

40% de la producción nacional, una ci-

fra que se eleva al 90% en el caso de la 

minería metálica, y que cerró el ejerci-

cio 2021 con un volumen de facturación 

de 4.000 millones de euros, un 33% más 

que en 2020, según recoge un comuni-

cado de la Consejería. 

Muestra de la importancia que la Jun-

ta otorga a esta industria es que actual-

mente se encuentran asignados a la 

Unidad Aceleradora de Proyectos (UAP) 

para su agilización administrativa sie-

te iniciativas en distintas provincias, 

proyectos «estratégicos» que tienen 

asociada una inversión global de 1.271 

millones de euros y una previsión de 

empleo de 7.892 personas. Cinco de es-

tas actuaciones se localizan en la pro-

vincia de Huelva y otras dos en Córdo-

ba y Granada. 

En la provincia de Huelva, hay cin-

co proyectos mineros asignados a la 

Unidad Aceleradora. Uno de ellos en la 

autorización de concesión de explota-

ción derivada del Permiso de Investi-

gación «Valverde», promovida por la 

compañía Atalaya Masa Valverde, en 

Valverde del Camino y Beas (Huelva). 

Supondría una inversión de 174 millo-

nes, generando 71 empleos durante su 

construcción, 157 puestos directos cuan-

do eche a andar y otros 400 indirectos. 

Otro de los proyectos mineros es la 

construcción de una planta industrial 
hidrometalúrgica con tecnología E-LIX 

promovida por las compañías Atalaya 

Riotinto Minera y Lain Technologies, 

en Minas de Riotinto (Huelva). La in-

versión prevista es de 12 millones de 

euros y su construcción supondría la 

creación de cien empleos. Una vez pues-

ta en marcha, generaría 60 puestos di-

rectos y cien inducidos. 

Además, también Atalaya Riotinto 

Minera prevé en este término munici-

pal la explotación de Cerro Colorado en 

el yacimiento de San Dionisio, con una 

inversión de 410 millones de euros. La 

construcción crearía 483 empleos y la 

puesta en marcha de la explotación su-

pondría 1.100 empleos directos y 2.600 

inducidos. 

Esa misma empresa ha diseñado la 

modificación del trazado de la carrete-

ra A-461 en término municipal de Mi-

nas de Riotinto. Su ejecución necesita-

ría de una inversión de 10 millones de 

euros y crearía 40 empleos durante las 

obras de ejecución. 

Por otra parte, la empresa Minas de 

Aguas Teñidas ha presentado un pro-

yecto de ampliación y modernización 

de la operación contribuyendo al desa-

rrollo sostenible por 400 millones de 

euros. La construcción generaría 140 

empleos. Los empleos directos alcan-
zarían los 170 y los indirectos 350. 

En la provincia Córdoba, Minas de 

Estaño de España quiere poner en mar-

cha un proyecto minero de explotación 

de estaño en Fuente Obejuna, con una 

inversión de 65 millones de euros. Crea-

ría 250 empleos durante la construc-

ción, mientras que los empleos direc-

tos una vez estuviera en marcha la ex-

plotación serían 114 y los inducidos, 

350. 

En la provincia de Granada, Minas 

de Alquife tramita un proyecto para el 

aprovechamiento del yacimiento de mi-

neral de hierro de Minas del Marque-

sado (GR), en la localidad de Alquife. Si 

logra permiso, la empresa invertiría 200 

millones de euros, creando 270 empleos 

directos y 1.080 inducidos. La construc-

ción generaría 57 puestos de trabajo.

La Junta tramita siete proyectos 
mineros por 1.271 millones

∑ La Unidad Aceleradora 
agiliza inversiones en 
Huelva, Córdoba y 
Granada

Las iniciativas 
empresariales generarán la 
creación de 1.871 empleos 
directos y 4.880 inducidos 
en esta industria regional
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Evan Saunders muestra el 

vídeo que él mismo grabó de la 

procesión de la Virgen del 

Rosario de Santa Catalina // MPP

R. ARROCHA 

SEVILLA 

Evan Saunders, vicepresidente de Tu-
rismo y Hospitalidad Global de Near, 
empresa líder en análisis de datos mó-
viles e inteligencia empresarial cen-
trada en el análisis de ubicación, se-
guía ayer «enamorado», como él mis-
mo indicó hasta en cinco ocasiones, 
de la ciudad de Sevilla. Aunque ha via-
jado prácticamente por todo el mun-
do y representa desde su alto cargo de 
responsabilidad a la empresa núme-
ro uno con la mayor fuente de inteli-
gencia sobre personas, lugares y pro-
ductos, Saunders sólo parecía tener 
ojos para la ciudad hispalense. «Lle-
gué el martes a Sevilla. Fui a cenar. 
Mire, mire (coge el teléfono móvil y 
busca un vídeo). Estaba cenando en El 
Rinconcillo, escuché algo de repente, 
miré por la ventana, y vi esto (enseña 
un vídeo en el que se puede ver la pro-
cesión de la Virgen del Rosario de San-

ta Catalina). Esto no es sólo turismo; 
es la vida». 
—Lo noto impresionado. 
—Es para estarlo (busca más vídeos). 
Estaba comiendo en un sitio que tie-
ne más de 300 años, disfrutando de 
una buena charla con unos compañe-
ros, y todo se paró cuando vi a la gen-
te de Sevilla caminando con una Vir-
gen en pleno mes de noviembre. ¿Dón-
de puedes ver esto en el mundo? Jamás 
había estado en Sevilla. No sé cómo no 
había venido antes. Por motivos de tra-
bajo he ido muchas veces a Barcelo-
na, a Madrid, a muchas ciudades im-
portantes, y todas, casi todas, tienen 
sus particularidades que la hacen es-
pecial. Y Sevilla tiene mucho que apor-
tar, se lo aseguro. 
—¿En qué sentido? 
—La gente que hace turismo busca ex-
periencias, busca vida en la calle. Y, 
desde que llegué a Sevilla, no he para-
do de ver a personas paseando. ¡Hay 
vida! En muchas ciudades, la noche lo 
apaga todo. Aquí, mires donde mires, 
hay personas que están viviendo ha-
cia fuera. 
—¿Qué se conoce de Sevilla en Esta-
dos Unidos? 
—Poco. Muy poco, sinceramente. Yo, 
que llevo muchos años dedicándome 
profesionalmente al turismo, tenía un 

conocimiento muy vago al respecto. 
Sabemos por los datos que manejamos 
desde este verano que Sevilla es una 
de las ciudades de España más visita-
das por los americanos, siempre muy 
por detrás de Barcelona, Madrid, e in-
cluso Valencia. Sevilla puede y debe 
dar mucho más. Sevilla tiene todo lo 
que un americano puede querer para 
hacer turismo. Sevilla es una ciudad 
cómoda, una ciudad en la que puedes 
pasear y sentir, sinceramente, unas 
connotaciones muy especiales. Un ca-
marero de El Rinconcillo me estaba ex-
plicando lo que es el arte (cambia de 
un tema a otro, manifestando su ape-
go a Sevilla). Lo del flamenco también 
es impresionante. Y luego está la his-
toria de Sevilla, sus tradiciones. ¿Sabe 
que yo no sabía que Cristóbal Colón ha-
bía tenido una presencia importante 
en Sevilla? La población de Estados 
Unidos debe saber estos datos. En Se-
villa se puede aprender, conocer, y dis-
frutar con un buen vino, una buena 
tapa y un buen café. 
—Ya sólo le falta quedarse a vivir en 
Sevilla. 
—Totalmente (se ríe). Me voy el vier-
nes (por hoy) y tengo que aprovechar 
el tiempo (vuelve a reír). 
—¿Ayudará a la promoción de Sevi-
lla a su llegada a Estados Unidos? 
—Por supuesto. Estados Unidos nece-
sita conocer Sevilla. Es cierto que lo 
ideal sería tener vuelos directos. Es 
una cosa que se debe potenciar. Mi co-
nexión para venir no fue mala, pero 
lógicamente ayuda el poder tener vue-
los directos. Cogí un vuelo desde Bos-
ton con destino a Lisboa. Desde allí fui 
a Sevilla. A la vuelta haré lo mismo. Ya 
me queda poco tiempo en Sevilla, y 
debo disfrutar. 
—Adelante.

«Sevilla no es sólo 
turismo; es la vida»

∑ El dirigente de una de 
las empresas líderes en 
el sector turístico dice 
que «Estados Unidos 
debe conocer Sevilla»

Evan Saunders 
Vicepresidente de Near
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Moreno y Paradela se reunieron ayer con Amparo Moraleda (consejera de Maersk) y otros directivos de la naviera  // ABC

LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

La costa de Andalucía será el destino 

de una de las mayores inversiones eu-

ropeas en el campo de los combusti-

bles verdes. La naviera danesa Maersk 

ha pactado con el Gobierno de Espa-

ña el desarrollo de un proyecto para 

producir metanol verde para su flota, 

a través de una inversión que ronda-

ría los 10.000 millones de euros hasta 

2030 y permitirá al gigante del trans-

porte marítimo contribuir a la descar-
bonización del sector. El presidente 

de la Junta, Juanma Moreno, recibió 

después en San Telmo a los represen-

tantes de Maersk, liderados por Am-

paro Moraleda, que le trasladó los de-

talles de esta iniciativa. La naviera tie-

ne una terminal para megabuques en 

el Puerto de Algeciras. 

La inversión que requerirá el pro-

yecto –que también tendrá una loca-

lización en Galicia– estará a cargo de 

la multinacional danesa y de otros po-

tenciales socios, aunque se prevé la 

participación del Gobierno a través de 

la inyección de fondos europeos. «Es-

paña quiere liderar la descarboniza-

ción del transporte naval y ser uno de 

los corredores verdes más importan-

tes del tráfico marítimo mundial», tal 

como ha declarado Pedro Sánchez. 

De esos 10.000 millones, el 40% se 

destinará a la producción de hidróge-

no y metanol verde (biocombustible 

derivado hidrógeno renovable), mien-

tras que el resto se invertirá en las plan-

tas de energía renovable necesaria para 

la producción (que la compañía quie-

re que se genere en parques solares y 

eólicos propios). Esto implica la pro-

moción de parques y la adquisición de 

otros que ya estén en funcionamien-

to o tengan las autorizaciones admi-

nistrativas necesarias para contar en 

2030 con una potencia de 4 gigavatios 

(GW) que utilizarán para la alimenta-

ción de las plantas de producción de 

metanol, que se consigue a través de 

la biomasa. 

La compañía consume aproxima-

damente 10 millones de toneladas de 

combustibles fósiles cada año para 

mover su flota, un volumen que nece-

sitaría del doble de metanol verde -20 

millones de toneladas- para sustituir-

lo. El objetivo de Maersk pasa por pro-

ducir ellos mismos hasta 13 millones 

de toneladas de este biocumbustible, 

que a día de hoy se sitúa como la prin-

cipal alternativa para sustituir a los 

combustibles fósiles tradicionales en 

el sector del transporte marítimo. En 

España generará el 10% del metanol 

verde que necesita la compañía para 

mover su flota. 

Apoyo total de la Junta 
«En un proyecto de enorme enverga-

dura», sostuvo ayer Jorge Paradela, 

consejero de política industrial y ener-
gía de la Junta de Andalucía. Añadió 

que «se trata de una de las grandes na-

vieras del mundo, y la primera por cuo-

ta de mercado en España, y tienen ya 

una presencia muy destacada en An-

dalucía», por lo que el hecho de que se 

hayan fijado en la región «es un hecho 

ilusionante, y la administración anda-

luza los apoyará al 100%». 

En este sentido, el presidente del Go-

bierno andaluz señaló que «se hará todo 

lo posible y lo que esté en nuestra mano 

para ayudar a Maersk en la fase de es-

tudio de este proyecto, para que llegue 

a buen término» y ha ofrecido la máxi-

ma colaboración para «atraer la inver-

sión extranjera a esta comunidad». La 

iniciativa de Maersk «posicionaría a los 

puertos andaluces como referentes en 

sostenibilidad marítima, lo que conso-

lidaría su posición competitiva».

∑ Esta iniciativa, que 
también se ubicará en 
Galicia, moverá 10.000 
millones de inversión

85.000 empleos 

Según el Gobierno, el proyecto 
generará 85.000 empleos entre 
directos e indirectos, a través de las 
plantas que servirán para producir 
hidrógeno y metanol verde, 
además de las plantas de renova-
bles que servirán para surtir de 
energía a dichas fábricas. 

Algeciras 

Maersk tiene una fuerte presencia 
en Andalucía a través de APM 
Terminals Algeciras, la mayor 
terminal de contenedores de 
España, una de las mayores de 
Europa y centro de transbordo de 
carga hacia Asia.

La naviera Maersk desarrollará 
un megaproyecto de hidrógeno 
verde en Andalucía

ESTRATÉGICO
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Participantes en la Carrera de Empresa llegando a la meta  // VANESSA GÓMEZ

S. A. A. 

SEVILLA 

Con el regreso de la V Carrera de Em-
presas ESIC-ABC de Sevilla, ya sin nin-
gún tipo de restricciones propias de la 
pandemia, no hay excusas para calzar-
se las zapatillas este próximo domin-
go, 6 de noviembre, cuando vuelve a la 
capital hispalense una prueba de espí-
ritu deportivo y lúdico, y con una ca-
racterística única, que ha tenido una 
gran acogida en los años precedentes 
y se ha convertido, de hecho, en una 
más de tantas que se han consolidado 
en el nutrido calendario deportivo de 
la ciudad. 

Pero ésta, que cumple cinco edicio-
nes aunque no se celebre desde 2019 a 
causa del coronavirus, es diferente al 
resto porque se concibió en su espíri-
tu fundacional para disputarla en equi-
po, para que compañeros de una mis-
ma empresa unieran también fuerzas 
fuera del estricto ámbito laboral, lejos 
de la oficina, y demostraran sobre el 
asfalto y haciendo piña que los valo-
res que rigen la práctica deportiva em-
parentan a la perfección con los que 
presiden el trabajo diario en una gran 
compañía, pyme o administración pú-
blica. Que la solidaridad con el compa-

ñero, la colaboración, el esfuerzo, el es-
píritu de grupo y la superación perso-
nal nos hace más comprometidos y me-
jores, en definitiva, tanto en el depor-
te como en el trabajo. Y en la vida, en 
suma. Organizada por ESIC y ABC de 
Sevilla, la carrera cuenta con el patro-
cinio de Ibercaja, la colaboración del 
Instituto Municipal de Deportes (IMD) 
y se espera que sea un éxito de parti-
cipación que sirva para potenciar la-
zos y se convierta en una gran jorna-
da de deporte, diversión y, sobre todo, 
saludable convivencia. 

Con salida y meta en el Centro Es-
pecializado de Alto Rendimiento de 
Remo y Piragüismo (CEAR), la carre-
ra consta de un trazado de ocho kiló-
metros de perfil que discurre en su to-
talidad por el entorno de la Isla de la 
Cartuja y parte del Parque del Alami-
llo. Por las características del circuito 
parece también una buena oportuni-
dad para que se pongan retos indivi-
duales, en forma de marcas persona-
les, aquellos que se inscriban de ma-
nera independiente. Aunque es mucho 
más divertido hacerlo en equipo. 

Según la reglamentación, los equi-
pos serán de tres personas y en forma 
de cuatro combinaciones posibles: equi-
po femenino (tres mujeres), equipo 
masculino (tres hombres), equipo mix-
to femenino (dos mujeres y un hom-
bre) y equipo mixto masculino (dos 
hombres y una mujer). La inscripción 
del equipo es de 24 euros, a razón de 
ocho euros por corredor, mientras que 
el precio de la inscripción individual 
para hombres y mujeres se establece 
en los diez euros. No hay ningún tipo 
de restricción para correrla, sólo ser 
mayor de 18 años, y a la finalización de 
la prueba se entregarán los correspon-
dientes premios a los tres mejores de 
cada categoría.

Trabajar y competir 
formando equipos

∑ La V Carrera de 
Empresas ESIC-ABC 
de Sevilla se disputa 
este domingo

La carrera, de 8 kilómetros, 
tiene su salida y su meta en 
el CEAR de la isla de la 
Cartuja
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 
SEVILLA 

La escritora y periodista Eva Díaz 
Pérez ha cesado como directora del 
Centro Andaluz de las Letras (CAL), 
cargo que ocupaba desde julio del año 
2019 y que depende de la Consejería 
de Turismo, Cultura y Deporte de la 
Junta de Andalucía. Según fuentes 
consultadas de Cultura, esta acción 
«forma parte de los procesos lógicos 
cuando entra un nuevo equipo en la 
consejería». Igualmente sostienen 
que en brevese convocará un nuevo 
concurso para elegir a la persona que 
sustituirá a Díaz Pérez. 

Desde la Consejería de Turismo, 
Cultura y Deporte subrayan que la la-
bor de Díaz Pérez al frente del CAL 
«ha sido muy buena y destacada, dán-
dole mucha relevancia al Centro An-
daluz de las Letras. Tenemos que dar-
le las gracias por el trabajo que ha he-
cho durante estos tres últimos años 
en esta institución que es nuclear en 
la difusión de la creación andaluza».  

Díaz Pérez fue nombrada directo-
ra del Centro Andaluz de las Letras 
en julio de 2019. Así lo dictaminó un 
comité de selección para la contrata-

ción de la nueva responsable de esta 
institución literaria con sede en Má-
laga. La autora logró la máxima pun-
tuación (9,70 de un máximo de 10) en 
el proceso selectivo de personal di-
rectivo para el CAL, que fue convoca-
do en abril de dicho año por la Agen-
cia Andaluza de Instituciones Cultu-
rales. La hasta ahora directora de esta 
institución sustituyó a Juan José Té-
llez. 

Una trayectoria destacada 
Al frente del CAL ha destacado su la-
bor en la celebración de diversas efe-
mérides, como el quinto centenario 
de la muerte de Elio Antonio de Ne-
brija o los homenajes a escritores 
destacados como Fernán Caballero. 
También bajo su dirección se ha or-
ganizado una exposición dedicada 
a Emilio Prados, además de las I Jor-
nadas Andaluzas de Letras para la 
Concordia, que fueron este año en 
Cádiz y que se hicieron en homena-
je a José María Pemán y a Rafael Al-
berti , dos escritores que tuvieron 
una gran amista. Igualmente sobre-
sale la implicación que el Centro An-
daluz de las Letras ha tenido en las 
distintas ferias del libro de la comu-
nidad, como ha ocurrido con la de 
Sevilla, donde ha organizado este 
año el ciclo ‘Sevilla, una inspiración 
literaria’, en el que han sido home-
najeados los hermanos Machado, Ra-
fael Cansinos Assens, Manuel Cha-
ves Nogales, Luis Cernuda o Fernan-
do Villalón.

Díaz Pérez cesa como directora 
del Centro Andaluz de las Letras

∑ Desde Cultura dicen 
que esto «forma parte 
de los procesos lógicos 
cuando entra un nuevo 
equipo en la consejería»

Eva Díaz Pérez  // ROCÍO RUZ

Díaz Pérez fue elegida 
directora del CAL en 2019 
tras obtener la máxima 
puntuación posible, 9,70 
de un máximo de 10 
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 

señaló ayer jueves que con la exhu-

mación de los restos de Queipo de 
Llano y de Francisco Bohórquez de 

la basílica de la Macarena «se pone 

un punto y final a una asignatura pen-

diente durante muchísimos años». 

Además, el primer edil de la capital 

hispalense agradeció a la herman-

dad la «celeridad, rigurosidad y se-

riedad con la que ha obrado, de acuer-

do a los que nos manifestó el herma-

no mayor, José Antonio Fernández 

Cabrero, sobre cómo se ejecutaría la 

exhumación» en cumplimiento de la 

entrada en vigor de la ley de Memo-

ria Democrática. 

Una vez que salieron los restos de  

Gonzalo Queipo de Llano y Francis-

co Bohórquez del templo basilical, 

Muñoz defendió que es el momento 

de «mirar hacia adelante» y de «pen-

sar» que «eso forma ya parte del pa-

sado, de un pasado lamentable», al 

tiempo que ha enfatizado que esta 

exhumación da «tranquilidad» a las 

asociaciones memorialistas que han 

visto «cumplida una de las reivindi-

caciones en materia de memoria de-

mocrática». El regidor se puso a dis-

posición de la corporación, al igual 

que la Secretaría de Estado de Me-

moria Democrática. 

Quejas del Gobierno 
Por su parte, en la salida de los res-
tos mortales de los generales no se 

observó ningún representante del  

Gobierno de España, algo que aclaró 

la Delegación del Gobierno en Anda-

lucía, apuntando que «nadie de la 

hermandad ni de los familiares avi-

só a la administración central de que 

se iban a exhumar los cuerpos» en la 

madrugada del miércoles al jueves.  

El ministro de Presidencia, Rela-

ciones con las Cortes y Memoria De-

mocrática, Félix Bolaños, celebró la 

exhumación y señaló que con la nue-

va ley de Memoria Democrática, los 

«genocidas que mandaron fusilar a 

45.000 personas en Andalucía no ocu-

parán lugares de homenaje en nin-

gún edificio público».  

También, Bolaños indicó que «Se-

villa, Andalucía y España se han le-

vantado este jueves más dignas y con 

una democracia mejor» y preguntó 

al PP si «los que dicen que deroga-

rían la Ley de Memoria, harían que 

volvieran los generales a los pies de 

La Macarena», unos restos de «un ge-

neral genocida que mandó fusilar a 

45.000 personas». Así, pidió que ex-

pliquen si eso es lo que significaría 

la derogación de la norma. Ante ello, 

el presidente del PP, Alberto Núñez 

Feijóo, evitó valorar la exhumación 

de los generales, si bien dijo que pre-

fiere «hablar de los vivos y dejar a los 

muertos en paz».  

El Gobierno se queja 
por «no haber sido 
informado» 

∑ El alcalde defiende 
que es el momento de 
«mirar hacia 
adelante» 

El alcalde, Antonio Muñoz, 
señaló que se pone «punto 
y final a una asignatura 
pendiente durante 
muchísimos años» 

La Delegación del 
Gobierno en Andalucía 
aclaró que «nadie les avisó 
de que iban a exhumar a 
Queipo y Bohórquez»D
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ABC SEVILLA  

El candidato del PP a la Alcaldía de Se-

villa, José Luis Sanz, anunció que eli-

minará las pintadas con una flota de 

furgones equipados con máquinas de 

pinturas, un sistema novedoso implan-

tado por Oviedo. Ha visitado la capi-

tal asturiana para conocer el pionero 

y novedoso sistema de limpieza de fa-

chadas que tienen en marcha. Además, 

explicó que se trata de «una flota de 

furgones antipintadas, equipada con 

una máquina mezcladora de pinturas, 

que permite a los operarios fabricar 

in situ el color de las paredes afecta-

das gracias a un moderno sistema in-

formático y, en los camiones, llevan 

una máquina, compuesta por cartu-

chos y tintes de distintos colores, que 

fabrica el color sobre la marcha». Es-

tuvo reunido con el alcalde, el delega-

do de limpieza de la urbe y los opera-

rios, que le explicaron el funcionamien-

to de este novedoso sistema, rápido y 

con un mantenimiento eficaz. Inclu-

so, a través de la web del Ayuntamien-

to, se puede solicitar de manera onli-

ne el servicio de limpieza de pintadas 

en las fachadas de los edificios que no 

sean propiedad municipal.

Sanz implantará un sistema 
contra las pintadas 

LIMPIEZA

José Luis Sanz viendo el sistema contra las pintadas  // ABC
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JORNADATÉCNICA: ‘MOVILIDADENLASCIUDADES.DIGITALIZACIÓN’

Marta Franco SEVILLA

La movilidad sostenible está trans-
formando a las ciudades y sus habi-
tantes tienen un interés, cada vez
mayor, por una nueva movilidad
compartida, a través de vehículos
cero emisiones, de uso fácil y acce-
sible a todos los bolsillos, que per-
mitan al usuario realizar cualquier
actividad que requiera de un des-
plazamiento necesario. Este tipo de
movilidad sostenible, apoyada en
el uso cotidiano y fácil de las nue-
vas tecnologías, está contribuyen-
do a cambiar el paisaje de las urbes.
Las ciudades andaluzas avanzan
para adaptarse a los objetivos de la
descarbonización, a planes urba-
nos sostenibles y a un nuevo mode-
lo de tráfico que garantice la segu-
ridad vial y la movilidad 100% re-
novable (como las Zonas de Bajas
Emisiones o el Plan Respira del
Ayuntamiento de Sevilla).

Ahora bien: en este contexto,
¿Cómo se están transformando las
ciudades sostenibles gracias a la
movilidad compartida y eléctrica
después de la pandemia? ¿Cómo
será la movilidad en 2030? ¿Están
preparadas las ciudades andaluzas
para este reto? ¿Qué puede aportar
el hidrógeno? ¿Cómo pueden ayu-
dar las nuevas tecnologías?

Éstas fueron las cuestiones que
se abordaron ayer en la jornada
técnica Movilidad en las ciudades.

Digitalización, organizada en el
Hotel NH Collection de Sevilla por
Grupo Joly y la empresa Acciona, a
través de Silence (el mayor fabri-
cante de motos eléctricas, que Ac-
ciona adquirió en 2021).

Expertos y responsables de la ad-
ministración pública hablaron so-
bre cómo el gestionar la movilidad
de forma eficaz gracias a la digita-
lización y el big data no solo es fun-
damental para el bienestar de los
ciudadanos sino también para el
bienestar de las ciudades, redu-
ciendo atascos y pérdida de tiempo
para el ciudadano y, por ende, la
contaminación ambiental.

La jornada comenzó con la bien-
venida institucional de Tomás Va-
liente, director general de Grupo
Joly, y la introducción del tema a

cargo de Manuel Larrasa, secreta-
rio general de Energía de la Junta
de Andalucía, quien destacó la
transformación que está experi-
mentando ya la movilidad urbana
“hacia un sistema mucho más elec-
trificado, y el aumento de las apli-
caciones de digitalización para el
control de los nuevos medios de
desplazamiento (bicicletas, motos
eléctricas, patinetes, VTC, etc). La-
rrasa recordó que, en esta materia,

la Junta ya ha reclamado al gobier-
no central “que incremente las in-
versiones en infraestructuras de
transporte del sistema eléctrico
previstas para Andalucía. La otra
cuestión que hemos reclamado es
la agilización de todo el procedi-
miento correspondiente a los pun-
tos de recarga y los proyectos rela-
cionados con el hidrógeno”, dijo.

La jornada continuó con una me-
sa de debate moderada por el re-

dactor jefe de Andalucía y Panora-
ma de Grupo Joly, Alberto Gri-
maldi, que contó con cuatro parti-
cipantes: Felipe Arias, director ge-
neral de Movilidad de la Junta de
Andalucía; Eugenio Trillo, coordi-
nador del grupo de trabajo de Mo-
vilidad Sostenible del Colegio Ofi-
cial de Ingenieros Industriales de
Andalucía Occidental y CEO y co-
fundador de la empresa Lean
Hydrogen; David Calleja, country

manager de España de Silence–Ac-
ciona; y Manuel Larrasa, secretario
General de Energía de la Junta de
Andalucía, que sustituyó a Noemí
Sánchís, presidenta del Consejo
Andaluz de Colegios Oficiales de
Arquitectos, ya que finalmente és-
ta no pudo asistir a la jornada.

El director general de movilidad
de la Junta apuntó a que ahora mis-
mo hay un cambio de tendencia en
la movilidad debido a tres factores:
“porque la gente joven está más
concienciada; porque afortunada-
mente las administraciones públi-
cas estamos implicadas en esta
transformación; y tercero, porque
no tenemos más remedio que usar
el transporte público, sobre todo a
raíz del aumento del precio de la
gasolina”. Arias apostó por “un
transporte público que sea compe-
titivo, más atractivo, hay que ofre-
cer un mejor servicio en la red de
transporte público”. “Para ello”,
destacó, “estamos invirtiendo 28,5
millones en la digitalización y mo-
dernización de todo este sistema de
transporte publico en Andalucía”.

A nivel de movilidad particular,
Silence, propiedad de Acciona, es
líder europeo: casi un 30% de las
motos eléctricas que se venden en
España son de Silence, la misma ci-
fra que a nivel europeo. “La digita-

La digitalización como palanca
clave para un transporte sostenible
●Acciona y Grupo Joly abordan en Sevilla el papel de la tecnología en el cambio hacia una
movilidad urbana 100% renovable, con la electricidad y el hidrógeno como vectores principales

JUAN CARLOS VÁZQUEZ.

Manuel Larrasa, Felipe Arias, Antonio Muñoz (alcalde de Sevilla), Tomás Valiente (director general de Grupo Joly) y David Calleja, a la conclusión de la jornada.

El ‘big data’ se presenta
como fundamental para
una gestiónmás eficaz
de lamovilidad urbana

LAS FRASES

5

ALCALDE DE SEVILLA

“La digitalización es sin
duda lamejor aliada posible
para cubrir los déficits
históricos que tiene Sevilla
enmateria demovilidad y
de transporte público”

SEC. GRAL. DE ENERGÍA

“EnAndalucía tenemos los
recursos: el aire y el sol. Lo
que hacen falta sonmás
infraestructuras. El sistema
eléctrico no está preparado y
hay que ampliar la red para
evacuar toda esa energía”
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Ana S. Ameneiro

Sevilla acoge estos días (3 y 4 de
noviembre) el VI Congreso Euro-
peo del Vehículo Eléctrico (CEVE
2022), en el Pabellón de la Nave-
gación de Sevilla, con el objetivo
de analizar los retos y las oportu-
nidades que se presentan para
que España ocupe posiciones de
liderazgo en la movilidad eléc-
trica en un momento difícil para
el sector de la automoción y en
un contexto internacional de in-
certidumbre por la recuperación
de una pandemia mundial, la
guerra de Ucrania y la crisis de
los microprocesadores. La cita
está organizada por la Asocia-
ción Empresarial para el Desa-
rrollo e Impulso de la Movilidad
Eléctrica (Aedive).

En la mesa dedicada a las in-
fraestructuras de recarga, cómo
estamos y hacia dónde vamos,
moderada por Gema Cantero
(Agencia Andaluza de la Ener-
gía), se destacó ayer que el ma-
yor desafío para el vehículo eléc-
trico es cumplir en 2026 con el
reto europeo de tener un punto
de recarga para vehículos eléc-
tricos en las principales carrete-
ras cada 60 kilómetros, una me-
dida aprobada en octubre por el
Parlamento Europeo.

Elena Bernárdez, CEO de En-

desa X WAY, se quejó de la lenti-
tud con que se autorizan los pun-
tos de recarga en carreteras debi-
do a una considerable burocracia
y reclamó a las administraciones
“que acorten los plazos actuales
para que las empresas puedan in-
vertir” en dotar a las carreteras
de esos puntos de recarga.

Bernárdez explicó que, pese a
que la situación en España ha
mejorado mucho respecto a lo
que había hace cinco años, es ne-
cesario agilizar los permisos a las
empresas distribuidoras que
energizan los puntos de recarga
de baja tensión y que las comuni-
dades autónomas autoricen con
más agilidad las obras para los
puntos de recarga de media ten-
sión en carreteras. La CEO de En-
desa X WAY cifró en “un año y
medio o dos años” el tiempo me-
dio que la administración públi-
ca tarda en resolver esas autori-
zaciones.

En su turno, Joan Groizard,
director general del IDAE (Mi-
nisterio), admitió que los puntos
de recarga en España son “insu-
ficientes” aún, ya que suman
15.500 en la actualidad (a fecha
de febrero de 2022). Hay en to-
tal 11.800 estaciones de recar-
ga. Groizard destacó que el plan
MOVES IIII va a “transformar” la
situación para “multiplicar por

tres la red de puntos de recar-
ga”. Y añadió que “hay mucho
que hacer” y que para este obje-
tivo ha sido importante la crea-
ción, este verano, de un grupo
de trabajo a nivel nacional para
impulsar las infraestructuras de
puntos de recarga.

Felipe Arias, director general
de Movilidad de la Junta de An-
dalucía, apostó por “la simplifi-
cación de los trámites” para “agi-
lizar” la autorización de las más
de 3.000 solicitudes de puntos de
recarga que ha recibido la admi-
nistración andaluza. En Andalu-
cía, el reto de dotar de puntos de
recarga las carreteras es elevado
debido a que se trata de un terri-
torio muy extenso y con no pocas

zonas despobladas. En esa mesa
también intervinieron Carlos
Bermúdez, gerente de desarrollo
de negocio eMobility (Repsol) e
Ignacio López Martín, CEO de
Cable Energía.

CONSEJERA DE FOMENTO

La consejera de Fomento, Arti-
culación del Territorio y Vivien-
da, Marifrán Carazo, anunció
ayer que la reforma de la esta-
ción de autobuses de Plaza de
Armas se aprovechará para ins-
talar un punto de suministro
eléctrico para las líneas metro-
politanas. La idea es extender la
medida a otras estaciones y
apeaderos de Andalucía. Así lo
comentó en la inauguración del

VI Congreso Europeo del Vehí-
culo Eléctrico (CEVE).

Carazo añadió que tal medida
se aplicará porque el Consorcio
de Transporte Metropolitano del
Área de Sevilla ha comprobado
las ventajas de los autobuses
eléctricos en cuanto a autono-
mía, coste de mantenimiento y
vida útil en varias de sus líneas,
según indicó la consejera.

La consejera también anunció
que las áreas logísticas de Anda-
lucía contarán con puntos de re-
carga para vehículos eléctricos y
para ello los presupuestos de la
Junta para 2023 incluyen
420.000 euros para la instalación
de electrolineras en los nodos lo-
gísticos de Algeciras, Córdoba,
Málaga y Sevilla.

El 2023 será también el año
clave para el proyecto Electro-
move, novedosa plataforma re-
servada para autobuses híbridos

que obtendrán la electricidad a
través de “un sistema de induc-
ción instalado en el pavimento”
y permite la recarga durante la
marcha. “En 2023 habrá una
partida importante de casi dos
millones para su puesta en mar-
cha”, adelantó. Este proyecto pi-
loto se desarrolla a través del sis-
tema de compra pública innova-
dora y suministrará el conoci-
miento necesario para implantar
un sistema de transporte público
colectivo sostenible por electro-
movilidad en Andalucía.

ALCALDE DE SEVILLA

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, destacó en su interven-
ción que “Sevilla está dispuesta
a liderar la revolución de la mo-
vilidad basada en el vehículo
eléctrico” porque “si consegui-
mos posicionarnos en este sec-
tor, tendremos un ámbito de de-
sarrollo económico de primer
nivel abierto para los próximos
años”. En opinión de Muñoz, las
medidas que el Ayuntamiento
está poniendo en marcha están
posicionando a Sevilla en la re-
volución de la movilidad basada
en el vehículo eléctrico como
compromiso con la lucha contra
el cambio climático y oportuni-
dad de crecimiento económico.

Entre estas medidas, recordó la
apuesta por la movilidad eléctri-
ca en el transporte público (dos lí-
neas de tranvibús Santa Justa-Se-
villa Este-Torreblanca y de Santa
Justa-centro) y en los vehículos
de movilidad personal; la renova-
ción de la flota municipal; la de-
claración de áreas de bajas emi-
siones en enero de 2023 (en Car-
tuja, centro y casco antiguo de
Triana); la segunda mayor red de
puntos de recarga de vehículos
eléctricos en la vía pública me-
diante colaboración público pri-
vada (700 puntos) y experiencias
piloto de carga y descarga.

El mayor reto del vehículo eléctrico:
los puntos de recarga en carretera

AEDIVE

Ponentes de la mesa sobre las infraestructuras de recarga en el VI Congreso Europeo sobre Movilidad Eléctrica en Sevilla.

A.S.

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, en su intervención ayer.

● Endesa XWAY cifra en “un año y medio

o dos años” el tiempo que la administración

pública tarda en resolver las autorizaciones

La estación Plaza de
Armas tendrá recarga
eléctrica para los
busesmetropolitanos
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lización no es el futuro de Silence,
es el presente”, aseguró David Ca-
lleja. “Con nuestra app, yo tengo mi
moto en Barcelona y desde aquí
con mi móvil puedo dejársela a un
amigo, abrirle el baúl para que co-
ja el casco y arrancar la moto para
que la use”. Otro de los nuevos fe-
nómenos vinculados a la movilidad
sostenible que es posible gracias a
la digitalización es el sharing, un
servicio de vehículos compartidos
que se alquilan por minutos. Silen-
ce cuenta actualmente con 1.300
unidades en Sevilla. “En total entre
España e Italia, Silence tiene ya
13.000 motos de esta modalidad,
muy aptas para una nueva genera-
ción que valora menos la propie-
dad y que reclama una movilidad
como servicio”, remarcó.

Para Calleja, “ahora mismo los
vehículos eléctricos son más renta-
bles que los fósiles, no solo en tér-
minos ambientales o de ruido, sino
también desde una óptica econó-
mica, debido a los precios de los
carburantes. Por ejemplo, una mo-
to de Silence con una autonomía de
120 km, tiene un coste de un euro
en recarga doméstica y tarda unas
6 horas”, aseguró. En este contex-
to, uno de los objetivos de la firma
es extender una red de comerciali-
zación nacional e internacional con
una doble orientación: el cliente fi-

nal (particulares que compran su
moto) y flotas de sharing tanto de
negocios, como el delivery o el
transporte de última milla.

En el reto de llegar al cliente fi-
nal, “queremos acabar con el con-
cepto de ‘tiempo de carga’ como ba-
rrera a la compra de una moto. Pa-
ra ello, proponemos un sistema de
intercambio de baterías con la crea-
ción de ‘electrolineras’ donde el
usuario sustituye de manera senci-
lla la batería vacía por otra llena en
un máximo de 3-4 minutos”, expli-
có. “Pedimos a las administracio-
nes que contribuyan a facilitar que
se instalen puntos de intercambio
de baterías en lugares accesibles y
visibles para los ciudadanos”, re-
clamó el directivo de Acciona.

Electrificación versus hidrógeno
fue otro de los temas planteados en
el foro, puesto que el hidrógeno
verde también se presenta como
vector energético clave para el fu-
turo, ya que puede ser sustituto del
gas natural, y no emite gases de
efecto invernadero en su combus-
tión. El experto en la materia, Eu-
genio Trillo, expuso la situación ac-
tual de este gas, cuyo desarrollo en
Andalucía cuenta con el impulso de
la propia Junta, y de organismos
como la Asociación Superior de In-
geniería de Andalucía y el Colegio
de Ingenieros Industriales de An-
dalucía Occidental. “Una evidencia
que hemos podido comprobar”,
aseguró Trillo, “es que un vehículo

de hidrógeno filtra el aire, lo deja
un 99,9% más limpio de lo que lo
cogió. Si pensamos en los autobu-
ses urbanos que van por la ciudad
moviéndose con hidrógeno, lim-
piarían el aire de contaminación”.
Sin embargo, reconoció que, a ni-
vel de empresas, actualmente el hi-
drógeno “está más implementado
en el transporte pesado, el heavy
duty, camiones de mercancías o au-
tobuses. Al final veremos cómo lle-
ga también al light duty, vehículos

de hasta 3.500 kg, aunque para ello
necesitaremos más estaciones de
servicio de recarga del hidrógeno”,
puntualizó el ingeniero industrial.

A este respecto, Calleja hizo una
puntualización. “Es fundamental
poner el foco en la movilidad urba-
na, donde se concentra el 70% de
la población. Pero ¿qué alternati-
vas sirven para esta situación? Por
el momento creo que solamente la
movilidad eléctrica, porque el hi-
drógeno verde -que será fuente

energética de primer orden en el
futuro - por el momento solamen-
te es viable para transporte pesado.
En la movilidad urbana está poco
desarrollado todavía”, matizó.

El secretario general de Energía
de la Junta opinó que no se trata de
una dicotomía entre electrifica-
ción o hidrógeno, sino de la con-
vergencia de varias fuentes de
energías renovables. “Vamos hacia
un modelo en el que habrá varias
tecnologías conviviendo, eso es in-
dudable. Está el hidrogeno, la elec-
tricidad, y también los biocarbu-
rantes. No olvidemos que en Huel-
va ya tenemos una planta de bio-
combustibles. Andalucía lo tiene
todo para ser una potencia de pri-
mer orden en el aspecto energéti-
co. Y si llevamos esto al efecto trac-
tor del motor industrial, se puede
producir una gran transformación
económica”, remarcó Larrasa.

Para fomentar el uso del trans-
porte eléctrico en las ciudades y es-
pecialmente entre los jóvenes, el
directivo de Acciona planteó la po-
sibilidad de que las administracio-
nes públicas pudieran subvencio-
nar el uso del vehículo eléctrico, ,
integrándolo como opción multi-

modal dentro del sistema de trans-
porte público, una idea que aplau-
dieron los dos representantes de la
administración andaluza.

Felipe Arias aprovechó esta me-
sa-debate para anunciar también
un interesante proyecto piloto de
recarga de vehículos en movimien-
to por inducción que quiere poner
en marcha la Junta en Sevilla: “va-
mos a construir en Sevilla una au-
tovía exclusiva para vehículo eléc-
trico donde el VE va a poder recar-
garse por inductores sin tener que
pararse. Es un proyecto totalmente
innovador que está ahora en fase
de licitación, por lo que aquellas
empresas interesadas se pueden
presentar”, aclaró.

La jornada concluyó con la com-
parecencia del alcalde de Sevilla,
Antonio Muñoz, para quien “en es-
te momento estamos en un punto
de inflexión. La movilidad sosteni-
ble de la mano de las nuevas tecno-
logías son las herramientas con las
que afrontaremos dos grandes re-
tos para Sevilla: la transformación
digital y la lucha contra el cambio
climático. El cambio en la movili-
dad urbana tiene que llevar apare-
jado sí o sí la digitalización”.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Los cuatro expertos en un instante del debate, moderado por Alberto Grimaldi (a la izquierda), que se celebró en el Hotel NH Collection de Sevilla.

Acciona cuenta en
Sevilla con 1.300
unidades demotos
eléctricas compartidas

M. G.

Usuarios de motos eléctricas de Acciona por el Paseo de Colón de Sevilla.

LAS FRASES
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EUGENIO TRILLO

“Es una evidencia que un

vehículo de hidrógeno filtra

el aire, lo deja un 99,9%más

limpio de lo que lo cogió”

DAVID CALLEJA

“Pedimos a las administraciones

que faciliten la instalación

de puntos de intercambio de

baterías en los lugares de paso”

FELIPE ARIAS

“Estamos invirtiendo 28,5

millones en la digitalización

de toda la red de transporte

publico deAndalucía”

MANUEL LARRASA

“Vamos hacia unmodelo en el

que habrá varias tecnologías

conviviendo: electricidad,

hidrógeno y biocombustibles”
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A
HORA que se habla tan-
to de las “rutas” hacia
una economía sosteni-
ble o “descarbonizada”,

resulta útil analizar también las
variadas “rutas” hacia la insoste-
nibilidad, de las que nuestra ciu-
dad tiene larga experiencia, aun-
que solo sea para no caer en ellas
una y otra vez.

Centrándonos en la movilidad,
Sevilla es una de las pocas ciuda-
des europeas en las que se puede
acceder en automóvil al centro
neurálgico su núcleo histórico (la
Campana, por ejemplo) sin nin-
gún tipo de restricción. Esto es
consecuencia de una serie de po-
líticas desafortunadas que se han
venido sucediendo en nuestra
ciudad desde que Juan Ignacio
Zoido aboliese en 2011 el “Plan
Centro”. Juan Espadas prometió
recuperar su filosofía, pero sin
cometer sus errores, y a fe que no
los cometió, pues no hizo nada al
respecto.

A su vez, Sevilla se ha ido con-
solidando como una de las ciuda-
des referentes a nivel mundial de

las políticas de promoción de la
bicicleta como vehículo para la
movilidad urbana. Lo que resulta
a todas luces contradictorio con
lo anterior. Esto ha provocado un
tipo de oposición a las políticas
de restricción del tráfico motori-
zado peculiar de nuestra ciudad,
estructurada en dos fases a su vez
contradictorias.

En una primera fase, común a
muchas ciudades, se invocan co-
mo argumento central las conse-
cuencias catastróficas que para la
economía de la zona tendría la
desaparición de dicho tráfico.
Una vez que se ha evidenciado
que dicha catástrofe no solo no se
produce sino que, por el contra-
rio, la eliminación de tráfico mo-
torizado provoca una revitaliza-
ción económica, comienza la se-
gunda fase, ésta más característi-
ca de Sevilla, en la que se pide la
eliminación también del tráfico
no motorizado, especialmente de
las bicicletas.

Los mismos que habían cantado
las alabanzas del tráfico como mo-
tor económico, caen de repente en
la cuenta de que el tráfico de bici-
cletas es una amenaza para la bue-
na marcha de muchos prósperos
negocios. Y los mismos que se ha-
bían mostrado insensibles ante el
peligro potencial que para los pea-
tones, “especialmente niños y an-
cianos”, representaba el tráfico de
vehículos motorizados, de mu-

chos caballos de potencia, se es-
candalizan ahora por el peligro
que representan las humildes bici-
cletas, cuya potencia no sobrepa-
sa la que pueda proporcionarles el
ser humano que las gobierna.

En algunas zonas de la ciudad
hemos podido ver incluso como
ambas fases se superponen y coe-
xisten en el tiempo. Así, por
ejemplo, en el sevillano barrio de
Triana podemos ver como la opo-
sición a la implantación del Plan
Respira, basada en las supuestas

consecuencias catastróficas para
la economía local de la elimina-
ción del tráfico motorizado, coe-
xiste con la oposición al manteni-
miento del tráfico de bicicletas
por la trianera calle de San Jacin-
to, cuya presencia se supone
paradójicamente catastrófica pa-
ra la economía local y para la se-
guridad de los peatones.

La animadversión hacia la bi-
cicleta de los partidarios a ul-
tranza de la movilidad motoriza-
da merecería un análisis socioló-
gico en profundidad, pero me
atrevo a avanzar una hipótesis:
Andar en bici es una actividad
casi tan sostenible y tan saluda-
ble como andar a secas, pero tie-
ne la ventaja de que, mientras
caminar es una actividad de al-
cance reducido, pedalear a bor-
do de una bici te puede llevar a

casi cualquier punto de una ciu-
dad llana y de clima bonancible
como Sevilla. Dicho de otro mo-
do, la bicicleta constituye una al-
ternativa eficaz, sostenible y sa-
ludable al coche como modo
transporte en nuestra ciudad.
Quizás eso lo explique todo.

Sea como fuere, urge que esta
ciudad comience a elaborar un
verdadero Plan de Movilidad Sos-
tenible (el que hay es un mero
plan de tráfico motorizado) cen-
trado en conseguir la “ciudad 15
minutos”, interpretada como una
ciudad en la que se pueda llegar
de cualquier punto a cualquier
otro de la misma en dicho lapso de
tiempo, pero no en coche, como
parece haberse interpretado por
algunos, sino en una combinación
de medios sostenibles: a pie, en bi-
cicleta y en transporte público.

RICARDO
MARQUÉS

5

Dos rutas

hacia la

movilidad

insostenible

●El autor ve urgente lograr que Sevilla sea la “ciudad 15minutos” en la que se pueda llegar
de cualquier punto a otro enmedios sostenibles: a pie, en bicicleta y en transporte público

TRIBUNA DE OPINIÓN

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Hay animadversión
hacia la bicicleta de los
partidarios a ultranza de
la movilidadmotorizada

Profesor de la
UniversidaddeSevilla
Vicepresidente de
‘A Contramano’
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La consultora Ayesa descarta el túnel para la SE-40 pero avala

uno similar en Londres
La consultora sevillana rechaza la opción para el Ministerio pero ejecuta el de Silvertown. Su

informe del anteproyecto para cruzar el río denosta la alternativa subterránea frente al

puente. Aseguraba que no había experiencia para hacer el del Guadalquivir pero hace alarde

de ella en Londres. Como recoge Manuel Jesús Florencio en su blog, la filosofía de la

consultora que fundó José Luis Manzanares parece ser una vela a Dios y otra al diablo.

ayesa  •  original

La consultora sevillana rechaza la opción para el Ministerio pero ejecuta el de Silvertown
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El pozo de ataque de la tuneladora del proyecto de Silvertown para el que sí hay experiencia.

Su informe del anteproyecto para cruzar el río denosta la alternativa subterránea frente al puente

Aseguraba que no había experiencia para hacer el del Guadalquivir pero hace alarde de ella en Londres

La consultora sevillana Ayesa, que en su día hizo el proyecto de los  túneles Atlantes para el

cruce de la SE-40  por el Guadalquivir, carga contra la opción subterránea  en el anteproyecto

del Ministerio de Transportes que avala el puente  para salvar el río entre Coria y Dos

Hermanas mientras en estos momentos supervisa la construcción de uno similar  que se está

ejecutando en Londres bajo el Támesis, el Silvertown.

Como recoge Manuel Jesús Florencio en su blog, la filosofía de la consultora que fundó José

Luis Manzanares parece ser una vela a Dios y otra al diablo. Parafraseando a Groucho Marx,

José Luis Manzanares bien podría decir estos son mis túneles (de los Atlantes), pero si no le

gustan para la SE-40 tengo un puente, y si no le gusta el puente tengo otro túnel (el de

Silvertown). Soluciones a la carta, a gusto del cliente, porque, ya se sabe, el cliente siempre

tiene razón, sobre todo si ésta es financiera, expone sobre la actuación de la empresa.

Ayesa, que ya había redactado el informe que daba carpetazo a la opción de los túneles  por

parte del Ministerio, vuelve a denostar esta opción en el anteproyecto de estudio ambiental del

tramo entre Coria del Río y Dos Hermanas, aunque esta vez junto con la consultora madrileña

Fhecor, basándose en los antecedentes de las obras de este tramo, que ya derivaron en la

suspensión y replanteamiento del proyecto, y en que los  riesgos asociados a la ejecución de

soluciones en túnel son mucho mayores e implican potenciales desviaciones en el plazo de

ejecución y en el coste final de las obras.

A las dificultades en la ejecución técnica  de los túneles unen también su vulnerabilidad frente a

eventos catastróficos, como avenidas extraordinarias del río, accidentes e incendios, además

de la menor accesibilidad, no sólo de tráfico hacia el Puerto, sino la posibilidad de ampliación

o instalación de un itinerario peatonal y ciclista.

También destacan el  mayor impacto ambiental (más consumo energético, más residuos en la

construcción), un plazo de ejecución mayor y, por supuesto, más inversión  en la ejecución y en

el coste de mantenimiento.

No aquí, sí en Londres
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Paradójicamente, para Ayesa ninguna de estas razones ha sido obstáculo para su participación

en el diseño, supervisión y otras tareas del túnel de Silvertown bajo el río Támesis, cerca de

Londres, apunta Florencio en su blog.

Además, mientras la consultora llegó a decir en el informe que redactó para el Ministerio que

en España no había experiencia suficiente  para abordar la ejecución de un túnel doble como el

que se pretendía, con diseño de ella misma, bajo el río Guadalquivir, el vídeo que han

distribuido sobre sobre su trabajo en Silvertown, uno de esos 30 profesionales de la compañía

que están participando en la construcción de esa infraestructura que atraviesa el río Támesis

afirma que el proyecto es de los más complejos que se han hecho en esta empresa y desde

España, y además conforme a la normativa del Reino Unido.

En el vídeo, donde se habla largo y tendido sobre el proyecto británico de Ayesa, puede verse

una visita al pozo de ataque de la tuneladora, en forma de cacahuete, que ha de perforar hasta

22 metros de profundidad (el equivalente a un edificio de siete u ocho plantas) para la

ejecución del túnel diseñado y supervisado por Ayesa, pese a que según su argumentario  en

España no hay experiencia  para este tipo de soluciones en túnel.

El consorcio Riverlinx que construye el túnel de Silvertown está formado por la UTE

constructora  Ferrovial, Bam Nuttall y SK Ecoplant, con diseño de Ayesa y Cowi. La nueva

infraestructura conectará Silvertown con el Este de Londres, ayudando a eliminar los impactos

ambientales de la contaminación del tráfico, la congestión de la circulación y a una mejor

conectividad.
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EP MADRID

El Banco Central Europeo (BCE)
emitió ayer un crítico dictamen so-
bre el impuesto que el Gobierno
central prevé imponer a la banca.
En él, recomienda al Ejecutivo que
realice un “análisis exhaustivo” de
las consecuencias negativas que
podría tener sobre el sector el im-
puesto y si podría afectar a la con-
cesión de créditos, entre otros ries-
gos. Pero además, el BCE conside-
ra que es adecuado que se repercu-
ta a los consumidores: el gestor es-
pera que las entidades, de confor-
midad con las buenas prácticas in-
ternacionales, reflejen en los pre-
cios de los préstamos “todos los
costes pertinentes, incluidas las
consideraciones fiscales”.

El BCE considera que, antes de
aprobar el impuesto, el Gobierno
tiene que estudiar detalladamen-
te el impacto que podría tener ese
gravamen temporal sobre la ren-
tabilidad de las entidades de cré-
dito y financieras afectadas y so-
bre las condiciones de competen-
cia en el mercado. El objetivo ha
de ser que se garantice que su
aplicación no plantea riesgos pa-
ra la estabilidad financiera, la re-
siliencia del sector bancario y la
concesión de créditos.

“Esta recomendación es espe-
cialmente pertinente en el actual
entorno económico y financiero,
que presenta una gran incerti-
dumbre; y ante la perspectiva de
que las provisiones para pérdidas
crediticias de las entidades de cré-
dito aumenten debido a la acusa-
da ralentización prevista de la ac-
tividad económica”, añade.

Al respecto, recuerda que debe
tenerse en cuenta que los bancos
ya han tenido que registrar provi-
siones más elevadas con respecto
a su exposición a empresas de sec-
tores con un elevado consumo
energético, por ejemplo.

El BCE alerta de que “la conside-
ración de una entidad de crédito
afectada como obligada al pago
del gravamen temporal mientras
registre pérdidas netas, distorsio-
naría significativamente y perjudi-
caría aún más la resiliencia de un
banco deficitario”. Además, “la
aplicación del gravamen única-
mente a determinadas entidades
de crédito españolas podría fal-
sear la competencia en el mercado
y perjudicar la igualdad de condi-

ciones tanto dentro del país como
en toda la unión bancaria”.

El BCE dice en el dictamen, fir-
mado por la presidenta Christine
Lagarde, que “el gravamen tempo-
ral no tiene en cuenta todo el ciclo
económico y no comprende, entre
otros, los gastos de explotación ni
el coste del riesgo de crédito”. Por
consiguiente, el importe del gra-
vamen temporal podría no ser pro-
porcional a la rentabilidad de una
entidad de crédito.

El BCE también resalta que “se-
ría deseable una terminología

más clara en el texto final sobre
el criterio a la hora de determinar
las entidades de crédito y finan-
cieras afectadas en aras de la se-
guridad jurídica”.

Tampoco está clara, según el
BCE, “cuál será la función de co-
laboración del Banco de España
para garantizar el cumplimiento
por parte de las entidades de cré-
dito del requisito establecido en
la proposición de ley de no trasla-

dar el importe del gravamen tem-
poral a sus clientes”. Esta cues-
tión podría aclararse más, en par-
ticular, indicando que no equiva-
le a encomendar ninguna tarea
nueva al Banco de España.

El BCE recuerda en su texto las
subidas de los tipos de interés, des-
de julio, en 200 puntos básicos.
Los ingresos netos por intereses de
los bancos suelen aumentar a me-
dida que suben los tipos de interés.

“No obstante, este efecto pue-
de compensarse con un menor
volumen de préstamos, por pér-
didas en la cartera de valores y
aumentos en las provisiones co-
mo consecuencia del deterioro
de la calidad de la cartera de cré-
dito”, advierte el BCE.

En el entorno actual, agrega el
BCE, se puede reducir de manera
significativa la capacidad de pago
de los deudores y “el efecto neto de
las subidas de los tipos de interés
sobre la rentabilidad de las entida-
des de crédito podría ser posible-
mente menos positivo, o incluso
negativo, en un horizonte tempo-
ral prolongado”.

El gravamen temporal atiende a
los ingresos totales por intereses y
comisiones correspondientes a
2019, pero es posible que los bancos
registren beneficios bajos o pérdi-
das en el momento en que se recau-
de de forma efectiva el gravamen.

El BCE insta a la banca a
trasladar el coste del impuesto
del Estado a los clientes
● El Ejecutivo tiene

que estudiar al

detalle el impacto

que podría tener el

gravamen temporal

TOMS KALNINS / EFE

Christine Lagarde, presidenta del BCE.

Los ingresos netos
por intereses suelen
aumentar amedida que
suben los tipos de interés
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

La bonificación de 20 céntimos sobre 

el precio del litro de carburante ins-

taurada por el Gobierno el pasado 1 

de abril y prorrogada –por el momen-

to– hasta el próximo 31 de diciembre 

le costó a las arcas del Estado duran-

te el pasado mes de septiembre cer-

ca de 800 millones de euros, según 

los datos oficiales publicados ayer por 

el Ministerio de Hacienda.  

La cifra desborda con creces los 
cálculos iniciales que había realiza-

do el Ministerio al poner en marcha 

la medida y que apuntaban a que la 

bonificación supondría un coste men-

sual de unos 475 millones para las ar-

cas públicas. 

La realidad ha dinamitado las es-

timaciones de coste del Ejecutivo. Si 

en septiembre la factura asociada a 

la medida rondó los 800 millones de 

euros, en agosto incluso superó ese 

umbral y se situó en 821 millones, de 

nuevo según los datos de Hacienda, 

casi el doble del gasto mensual que 

asignaba el Gobierno a esta medida.  

En realidad, según los datos que 

cada mes proporciona el Ministerio 

de Hacienda el coste de la medida 

nunca se ha sujetado a los paráme-

tros que se proyectaron en su momen-

to. Solo en los dos primeros meses de 

vigencia de la medida, en abril y mayo, 

el coste presupuestario estuvo en lí-

nea con lo estimado y en ambos ca-

sos se dio la circunstancia de que el 

reporte administrativo de los consu-

mos presentó dificultades. 

Factura de 6.000 millones 
La curva de coste de la medida rati-

fica de algún modo la percepción de 

una parte mayoritaria de los analis-

tas, que sostiene que lo que comen-

zó como una medida para amortiguar 

el impacto del encarecimiento del 

combustible sobre los hogares se ha 

acabado convirtiendo en un incenti-

vo al consumo de carburantes. 

Los datos que mensualmente pu-

blica la Corporación de Reservas Es-
tratégicas de Productos Petrolíferos 

(Cores) muestran que la demanda de 

combustibles de automoción, que 

avanzaba hasta el mes de marzo de 

manera muy similar a la media de los 

últimos cinco años, se ha situado des-

de entonces muy por encima de esa 

referencia. 

Todo apunta a que el Gobierno pre-

supuestó el coste de la medida sobre 

la premisa de que la escalada de los 

precios de gasolinas y gasóleos con-

traería la demanda y se ha encontra-

do con que lejos de reducirla la ha 

alentado, con el consiguiente impac-

to sobre las arcas públicas. 

De alguna forma la ministra de 

Hacienda, María Jesús Montero, asu-

mió esto en junio, cuando se decidió 

prorrogar la bonificación de 20 cén-

timos, al dar por sentado que el cos-

te trimestral del mantenimiento de 

la bonificación no sería de 1.432 mi-

llones sino que rondaría los 2.000 

millones. 

El impacto de este error de cálcu-

lo sobre las cuentas públicas no será 

menor. De un coste inicial que esta-

ría alrededor de 4.300 millones de eu-

ros, la proyección de gasto que resul-

ta a partir del acumulado entre mar-

zo y septiembre la elevaría por encima 

de los 5.500 millones de euros, es de-

cir, 1.200 millones más de lo previsto 

o un 28% más. 

La desviación podría ser aún más 

alta e irse hasta los 6.000 millones de 
euros si las pautas de consumo de 

agosto y septiembre se mantuvieran 

durante el resto del año, lo que dis-

pararía la factura final de la medida 

hasta el 31 de diciembre cerca de un 

40% por encima de lo inicialmente 

previsto. 

En el punto de mira 
El Gobierno decidirá en las próximas 

semanas si prorroga esta medida du-

rante 2023 y si lo hace con la misma 

configuración actual o, por el contra-

rio, en una nueva versión más selec-

tiva, como exigen los organismos in-

ternacionales, el Banco de España y 

la Autoridad Independiente de Res-

ponsabilidad Fiscal (Airef). 

La bonificación de 20 céntimos so-

bre el precio del carburante lleva me-

ses en el punto de mira de analistas, 

organismos internacionales y super-

visores nacionales. Se le achaca su 

carácter indiscriminado, su elevadí-

simo coste presupuestario y su tono 

inflacionista, ya que parece haber sido 

más un estímulo para el consumo que 

un escudo para esquivar el sobrecos-

te de los carburantes. 

Un reciente informe de la Airef so-

bre la focalización de las medidas de 

alivio aprobadas por el Gobierno de 

España para amortiguar el impacto 

de la inflación señalaba la bonifica-

ción de 20 céntimos sobre el precio 

de las gasolinas como una de las me-
nos selectivas, en la medida que be-

neficiaba más a las rentas medias y 

altas que a los más vulnerables. Ade-

más recordaba que hay países como 

Francia que ya han anunciado que 

suspenderán la aplicación de la bo-

nificación en 2023. 

La Autoridad Fiscal también ad-

virtió de que una prórroga general de 

las medidas actualmente en vigor 

pondría en un brete a las cuentas pú-

blicas y llevaría al déficit al 4,4%, por 

encima del 3,9% previsto en el pro-

yecto de Presupuestos para 2023. 

La alternativa que aparece más cla-

ra en el horizonte es una prórroga se-

lectiva para el sector del transporte, 

lo que permitiría dirigir la medida y 

reducir su coste presupuestario.

El coste de la ayuda  
de 20 céntimos a los 
carburantes se le va de 
las manos al Gobierno

∑ De marzo a septiembre 
la medida ha costado 
3.697 millones, un 28% 
más de lo previsto

En millones de euros (cifras acumuladas) 

En millones de euros

Previsión inicial del Gobierno 

Coste presupuestario real 

Evolución del coste presupuestario
de la bonificación de 20 céntimos

Coste mensual de la bonificación

Fuente: IGAE (Ministerio de Hacienda) y elaboración propia ABC

477

954 1.432

1.909

2.386

2.863

308
728

1.507

2.059

2.880

3.679

Abril Mayo Junio Julio Agosto Septiembre

Abril Mayo Junio Julio Agosto Septiembre

308
420

778
551

821 798

El sobrecoste de la medida 
para las arcas del Estado 
rondará a final de año  
los 1.500 millones de euros
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Sánchez y Costa
reforzarán su
frente común
por la conexión
energética

Agencias MADRID

La 33 cumbre hispano-portu-
guesa que presidirán hoy el je-
fe del Gobierno, Pedro Sán-
chez, y el primer ministro lu-
so, António Costa, pretende
evidenciar la apuesta de los
dos países por la innovación y
reforzar su frente común en la
UE para el impulso de las in-
terconexiones energéticas.

La localidad portuguesa de
Viana do Castelo albergará es-
te encuentro entre los gobier-
nos de los dos países en el que
participarán también diecio-
cho ministros, nueve por cada
Ejecutivo. El apoyo a la inno-
vación es el argumento central
de esta cumbre, y para simbo-
lizar ese respaldo, la reunión
tendrá un prólogo en el muni-

cipio portugués de Braga, don-
de Sánchez, Costa y sus res-
pectivos ministros de Ciencia
visitarán el Laboratorio Ibéri-
co de Nanotecnología.

Será después cuando se de-
sarrollarán en Viana do Caste-
lo las reuniones de los dos je-
fes de Gobierno y las que de
forma paralela mantendrán
los responsables de cada una
de las carteras ministeriales.

Sánchez estará acompañado
por sus vicepresidentas segun-
da y tercera, Yolanda Díaz y Te-
resa Ribera, respectivamente,
y los ministros de Exteriores,
José Manuel Albares; Interior,
Fernando Grande Marlaska;
Transportes, Raquel Sánchez;
Industria, Reyes Maroto; Polí-
tica Territorial, Isabel Rodrí-
guez; Ciencia, Diana Morant, e
Igualdad, Irene Montero.

Viana do Castelo
alberga hoy la
cumbre bilateral
con 18ministros
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Marlaska, en el ojo del huracán  
de nuevo por la tragedia en Melilla

JUAN CASILLAS / ENRIQUE SERBETO 

MADRID / BRUSELAS 

El cerco al ministro del Interior, Fer-

nando Grande-Marlaska, se estrecha 

de nuevo sobre él tanto en el Congre-

so como en el Parlamento Europeo. 

Cinco meses después de la tragedia en 

la valla de Melilla, que se cobró la vida 

de al menos veinticuatro inmigrantes 

en el paso transfronterizo con Marrue-

cos, sigue habiendo muchas incógni-

tas sobre la gestión realizada aquel día 

por las autoridades de ambos países. 

Al ministro Grande-Marlaska le per-

siguen sus explicaciones en sede par-

lamentaria, tres meses después de los 

sucesos, cuando el pasado septiembre 

garantizó que ninguno de los falleci-

dos se encontraba en territorio espa-

ñol. El documental emitido esta sema-

na por la BBC contradice la versión del 

Gobierno y sitúa de nuevo en el ojo del 

huracán al titular de Interior, muy cues-

tionado tanto por la oposición como 

por sus socios, incluido Podemos. 

Anteayer, la vicepresidenta Yolan-
da Díaz y el portavoz de Podemos en 

el Congreso, Pablo Echenique, hicie-

ron sonar las alarmas en el Gobierno 

de coalición al exigir explicaciones al 

ministro. Una pinza que completaban 

EH Bildu en la izquierda, que ya ad-

virtió de que iba e registrar nuevamen-

te una comisión de investigación –la 

anterior la tumbó el PP, en desacuer-

do con ella por poner el foco sobre las 

Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del 

Estado–, y el PP en la derecha, al re-

clamar la comparecencia urgente del 

ministro ante el Pleno del Congreso y 

la remisión de las imágenes de las que 

dispone el Ministerio del Interior. 

Ayer, un total de nueve partidos ya 

registraron esa comisión de investiga-

ción, liderada por Bildu y suscrita por 

Unidas Podemos, ERC, Junts, PDECat, 

Más País, CUP, Compromís y BNG. El 

PNV, disconforme con parte de la re-

dacción de la propuesta según fuen-

tes consultadas por ABC, no sumó su 

firma porque era partidario de espe-

rar a la visita a Melilla que hará el lu-

nes la Comisión de Interior. Según ha 

podido saber este diario, Vox no acu-

dirá porque entiende que tiene por ob-

jeto «cuestionar el trabajo» de las Fuer-

zas y Cuerpos de Seguridad del Esta-

do y «alentar el efecto llamada». 

El foco está ahora puesto en el PP, 

que deberá decidir si respalda la co-

misión –o impulsa una propia– o si 

vuelve a votar en contra. Los popula-

res de momento dejan abierta la puer-

ta a todas las posibilidades, a la espe-

ra de visualizar las imágenes y escu-

char al ministro. Ciudadanos, por 

ahora, ya avisa de que respaldará la 

comisión de investigación si Grande-

Marlaska no es capaz de aclarar lo su-

cedido. Fuentes de este último parti-

do remarcan que cuestionar a la cú-

pula de Interior no pone en entredicho 

ni a la Policía ni a la Guardia Civil. 

Comparecencia 
El ministro del Interior tiene también 

pendiente una comparecencia pedida 

por el Parlamento Europeo. El euro-

diputado socialista español Juan Fer-

nando López Aguilar, que preside la 

Comisión de Libertades asegura que 

Grande-Marlaska se ha comprometi-

do a comparecer «en cuanto se com-

pleten las investigaciones» sobre los 

sucesos de Melilla, como han hecho 

ministros como los de Grecia, Croacia 

o Eslovenia. De todos modos, López 

Aguilar recuerda que «no se trata de 

un hecho de control político como su-

cede en los parlamentos nacionales» 

sino de un acto de carácter informa-

tivo. Ello no obsta para que los dipu-

tados de otros partidos le reprochen 

lo que consideren oportuno.

Nueve partidos, 
incluido Podemos, 
piden ya una comisión 
de investigación

∑ El ministro tiene 
también pendiente una 
comparecencia en el 
Parlamento Europeo

I. VEGA MADRID  

Un Juzgado de Instrucción de Ceuta 

tiene abierta una causa por la expul-

sión exprés a Marruecos de 55 me-

nores no acompañados en agosto del 

año pasado, después de que la Secre-

taría de Estado de Seguridad diese 

luz verde en un email a la delegación 

del Gobierno en la ciudad autóno-

ma. La ya exdelegada, Carmen Ma-

teos, está imputada, igual que la nú-

mero dos del gobierno ceutí, Mabel 

Deu, por una presunta prevaricación 

en la ejecución de las entregas ob-

viando la legislación de extranjería. 

Ambas, en sus declaraciones, seña-

laron a que la iniciativa procedió del 

Gobierno central y que trabajaron 

en coordinación para desarrollarla.  

En este asunto, desencadenado 

por una querella de la Fiscalía por 

un presunto delito de prevaricación, 

el Ministerio del Interior se ha visto 

salpicado por toda la gestión ya des-

de el momento en que las ONG die-

ron la voz de alarma por lo que esta-

ba ocurriendo con los menores aquel 

verano y el ministro Fernando Gran-

de-Marlaska interrumpió sus vaca-

ciones para declarar en una entre-

vista que las entregas se estaban eje-

cutando mirando siempre «en 

beneficio del menor». Un Juzgado de 

lo Contencioso de Ceuta paralizó ya 

entonces el proceso y después aca-

bó condenando a la Delegación del 

Gobierno y la ciudad autónoma a em-

prender acciones para traer de vuel-

ta a los 55 que habían sido expulsa-

dos.  

La expulsión de grupos  
de menores a Marruecos, 
bajo la lupa del juzgado

El PP quiere ver las 
imágenes de lo ocurrido  
y que el ministro dé 
explicaciones antes de 
tomar una decisión final
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Un documental de la BBC recupera la 
polémica resolución del salto a la valla 
en junio, que se saldó con al menos 24 
muertos, y sitúa al ministro del Interior 

en la tormenta perfecta al unirse  
una pinza contra él en el Congreso, la 
presión del Europarlamento y frentes 
judiciales, sindicales y políticos abiertos

Ahora, lo que se dirime es la respon-

sabilidad penal. Mateos, representa-

da por la Abogacía del Estado, ha pe-

dido el archivo por razones de salud. 

El último en prestar declaración y 

como testigo ante el Juzgado ha sido 

el secretario General de la Delegación 
del Gobierno, esta semana. Según in-

formaron a ABC en fuentes jurídicas, 

declaró que cuantas comunicaciones 

se intercambiaron con Interior por la 

aplicación de un convenio con Marrue-

cos para la repatriación de los meno-

res eran asumidas en su departamen-

to como órdenes y/o instrucciones.  

No obstante, la Audiencia Nacional, 

adonde recurrio una ONG por el papel 

que habría jugado el departamento de 

Marlaska ya descartó que aquellas no-

tas, enviadas sin firma pero con el 

membrete de la Secretaría de Estado, 

tuviesen la condición de resoluciones 

administrativas dignas de causar un 

efecto o poder ser impugnadas. La vía 

así de las responsabilidades adminis-

trativas se zanjó en este punto y se re-

solvió afectando sólo a la Delegación. 

Queda por resolver las penales. 

P. MUÑOZ 

MADRID 

El ministro del Interior, Fernando Gran-

de-Marlaska, lleva camino de pasar a 

la historia como el que ha provocado 

el mayor rechazo de las Fuerzas de Se-

guridad de la historia democrática, si 

es que nos atenemos al número de pro-

testas masivas convocadas contra su 

departamento.  

Si hace un año decenas de miles de 

policías y guardias civiles salieron a la 

calle para protestar por la reforma de 

la Ley de Seguridad Ciudadana, ahora 

el SUP y la AUGC –dos de las organi-

zaciones más importantes de ambos 

Cuerpos– han convocado una nueva 

manifestación en Madrid para reivin-

dicar el derecho a la jubilación antici-

pada, una jornada laboral de 35 horas 

y la reclasificación a la categoría B de 

las escalas básicas de ambos Cuerpos. 

Pero más allá de las peticiones con-

cretas, a los sindicatos policiales y aso-

ciaciones de la Guardia Civil les indig-

na el menosprecio al que, según las or-
ganizaciones, les somete el ministro 

Marlaska. En la rueda de prensa del 

miércoles pasado, en la que se dio a 

conocer la manifestación del día 26 en 

Madrid, tanto la secretaria general del 

SUP, Mónica Gracia, como el de la 

AUGC, Juan Fernández, explicaron que 

se habían dirigido por escrito al titu-

lar de Interior y solo habían recibido 

la callada por respuesta. «No estamos 

dispuestos a ser los parias», aseguran; 

«vamos a estar en pie de guerra hasta 

que nos reciban», añaden. 

Mientras tanto, el otro caballo de 

batalla de los sindicatos y asociacio-

nes de las Fuerzas de Seguridad, la re-

forma de la Ley de Seguridad Ciuda-

dana, sigue atascada en el Congreso a 

pesar de que fue una de las promesas 

del ministro del Interior. 

Y es que sigue sin haber consenso 

en lo más polémico: uso de material 
antidisturbios, devoluciones en calien-

te, presunción de veracidad del testi-

monio de los policías tras algunos in-

cidentes… En general, los pretendidos 

cambios que motivaron que miles de 

policías se pusieran de acuerdo para 

movilizarse por las calles de Madrid. 

Cada cierto tiempo este asunto vuel-

ve a la actualidad y se asegura que los 

trabajos avanzan, pero pasan los me-

ses y el PSOE no es capaz de ponerse 

de acuerdo con sus socios de investi-

dura, que quieren ir mucho más lejos 

en la reforma que los socialistas.  

«El PSOE tiene claro que las sancio-

nes deben seguir en la ley, pero algu-

nas tienen que ser leves. Si se come-

ten hechos violentos, tiene que haber 

un responsable», insisten fuentes so-

cialistas respecto al régimen sancio-

nador. Para ellos es innegociable sa-

car las devoluciones en caliente de la 

seguridad ciudadana y llevarlas a la 

ley de Extranjería. Mientras el PP, Cs 

y Vox están cómodos con esta situa-

ción, porque no ven clara la reforma. 

Policías y guardias civiles saldrán  
a la calle por segunda vez en un año

∑ El 26 de noviembre se 
manifiestan en Madrid 
tras ser ninguneados 
por el ministro

La reforma de la Ley de 
Seguridad Ciudadana, 
origen de la primera 
protesta, sigue atascada   
en el Congreso

Fernando Grande-Marlaska,  

el miércoles en el Congreso  // EP
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ABC 

MADRID 

Tras dos ediciones centradas en la pan-
demia, los avances en Oncología han 
protagonizado la última edición de los 
premios ABC Salud. El jurado, presi-
dido por Ana Pastor, vicepresidenta 
segunda del Congreso, ha reconocido 
la innovación de proyectos que mejo-
ran el diagnóstico y tratamiento, así 
como la labor clínica e investigadora 
del oncólogo Josep Tabernero. Pero 
también se premia el fármaco que pro-
tege el corazón o avances en reproduc-
ción humana.  

Médico del año  

El oncólogo                          
Josep Tabernero  

Director del Instituto de Oncología del 
Hospital Vall d’Hebron en Barcelona, 
Josep Tabernero, es un referente inter-
nacional en la investigación del cán-
cer colorrectal y los tumores digesti-
vos.  Su investigación, aplicada a la clí-
nica, ha cambiado el tratamiento de 
los pacientes con el diseño de terapias 
dirigidas más eficaces, en lo que se de-
nomina oncología de precisión. Expre-
sidente de la Sociedad Española de 
Oncología Médica, también ha contri-
buido a la aprobación de más de cua-
renta fármacos para el tratamiento del 
cáncer. 

Hospital público  

Inmunología 
reproductiva del 
Clínico San Carlos 
El hospital madrileño puso en marcha 
en 2018 la primera unidad funcional 
de Inmunología Reproductiva, única 
en la sanidad española. Dedicada al 
diagnóstico, tratamiento y seguimien-
to gestacional de parejas con abortos 
espontáneos recurrentes o fallos de 
implantación tras tratamientos de fer-
tilidad ha conseguido una tasa de éxi-
to gestacional del 94%. Silvia Sánchez-
Ramón está al frente de esta unidad 
que combina la investigación con la 
clínica.  

Hospital Privado  

Centro de 
Protonterapia de 
Quirón Salud 
La sanidad privada ha sido pionera 
en poner en marcha los primeros cen-

tros de protonterapia, la radioterapia 
más precisa contra el cáncer.  Menos 
lesiva y eficaz, permite atacar el tu-
mor reduciendo el daño de los teji-
dos sanos en comparación con las téc-
nicas de radioterapia convencional 
que utilizan fotones o electrones. El 
centro de protonterapia Quironsalud  
de Pozuelo (Madrid) fue el primero 
en construirse en España. Desde allí 
se atiende a pacientes de todo el país, 
en colaboración con la sanidad pú-
blica.  

Medicamento  

La polipíldora que 
protege el corazón  

El cardiólogo Valentín Fuster tuvo 
una idea feliz: ¿por qué no combinar 
en una sola pastilla los tres fármacos 
que se recetan tras un infarto? Así se 
simplificaba la toma y se luchaba con-
tra los olvidos de los enfermos. Esa 
idea se materializó en una polipíldo-
ra que desarrolló el Centro Nacional 
de Investigaciones Cardiovasculares 
(CNIC) con el laboratorio Ferrer. El 
fármaco no es solo una opción más 
cómoda también es más efectiva por-
que reduce en un 33% la mortalidad 
tras un infarto, según se ha demos-
trado recientemente tras años de in-
vestigación.   

Tecnología sanitaria  

Inteligencia Artificial 
para diagnosticar 
el cáncer  
La inteligencia artificial se ha conver-
tido en el mejor aliado del diagnósti-
co del cáncer. El sistema de Fujifilm 
la ha incorporado para afinar el diag-
nóstico de cada paciente. Lo hace con 
equipos de endoscopia para el criba-
do del cáncer de colon que son capa-

ces de generar una predicción sobre 
los pólipos sospechosos de maligni-
zar. En mama también hacen más fá-
cil identificar lesiones que podrían 
ser difíciles de visualizar en la ma-
mografía tradicional. 

Enfermería  

‘Maternity Blues’ del 
Hospital Sanitas 
Zarzuela  
Este programa, liderado por enfer-
mería, ha permitido contar con una 
unidad de apoyo emocional para las 
mujeres que sufren depresión o dis-
foria postparto, cuyo trastorno suele 
pasar desapercibido. 

Farmacia  

Entrega de test de 
antígenos en Madrid  

Las farmacias de Madrid entre di-
ciembre de 2021 y marzo de 2022 dis-
pensaron de forma gratuita más de 
4,6 millones de test de antígenos de 
autodiagnóstico de covid-19 para fre-
nar la expansión de la infección. Los 
farmacéuticos madrileños contribu-
yeron de forma activa y desinteresa-
da al control de la pandemia.  

Fundación  

Mundo Sano  

Esta fundación trabaja desde 1993 por 
las víctimas de enfermedades que han 
quedado desatendidas por el resto del 
mundo y que padecen 1.600 millones 
de personas. Chagas, dengue, zika o 
leishmaniasis, entre otras infeccio-
nes que están expandiéndose en un 
mundo global. Mundo Sano ha con-
tribuido especialmente en facilitar el 
acceso al tratamiento de la enferme-
dad de Chagas.

ABC Salud premia al oncólogo Josep 
Tabernero y al Hospital Clínico

∑ Los avances contra el 
cáncer acaparan la 
duodécima edición de 
los galardones

El jurado, de izqda. a dcha.: Antonio Zapatero, Beatriz Domínguez, Ana Pastor, 

Cristóbal Belda, Federico de Montalvo y Nuria Ramírez de Castro   //J. R. LADRA

EXCELENCIA SANITARIA
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ACERINOX 8,826 0,23 0,02 -18,04 8,886 8,676 808.640 2.388 18

ACS 25,570 -1,31 -0,34 18,47 25,910 25,400 396.765 7.381 18

AENA 116,900 -1,10 -1,30 -15,78 117,200 115,500 123.616 17.535 18

AMADEUS IT GROUP 50,940 -0,78 -0,40 -14,59 51,180 50,500 503.344 22.948 18

ARCELORMITTAL 22,065 -2,11 -0,48 -22,24 22,230 21,675 444.566 19.369 18
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CELLNEX TELECOM 31,990 -3,64 -1,21 -37,48 32,500 31,680 1.059.276 21.732 18

COLONIAL 5,225 -2,43 -0,13 -34,02 5,300 5,130 1.437.744 2.819 18
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FLUIDRA 13,140 -1,87 -0,25 -60,62 13,320 12,970 808.964 2.571 18
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J
ORNADA de descensos
en los principales índi-
ces mundiales tras la su-
bida de tipos de 75 pb de

la Fed y del Banco de Inglaterra
y los mensajes de los banqueros
centrales reafirmando su lucha
contra la inflación, que han au-
mentado las expectativas de los
inversores sobre un escenario
de recesión global ante un ma-
yor endurecimiento de las con-
diciones financieras y la persis-
tencia de la crisis energética.

Las caídas se produjeron
principalmente como conse-
cuencia de la toma de decisión
de la Fed, donde el presidente
Jerome Powell indicó que el rit-
mo futuro de subidas podría
moderarse, pero que el tipo ter-
minal podría ser más elevado y

mantenerse en ese nivel durante
un periodo de tiempo más prolon-
gado. De esta manera, el consenso
de mercado espera en la próxima
reunión del mes de diciembre una
subida de 50 pb.

Al mismo tiempo, los datos ma-
croeconómicos siguen confirman-
do el deterioro de las perspectivas
económicas de cara a 2023. En
EEUU, la caída del dato del PMI no
manufacturero de octubre a 54,4
puntos frente al 55,5 previsto, ha
añadido pesimismo inversor en la
jornada. Unas menores expectati-
vas de crecimiento que siguen sin
reflejarse en la evolución del mer-
cado laboral, con la tasa de desem-
pleo de la Eurozona en septiembre
retrocediendo 0,1 pp hasta un
6,6% de la población activa.

En Europa, el Eurostoxx 50 per-
dió un 0,80%, y terminó con su
tendencia alcista desde el 12 de oc-
tubre tras dos días de caídas.

El IBEX 35 cayó un 1,25%. Entre
sus componentes, las mayores re-
valorizaciones se situaron en Rep-
sol (1,45%), Indra (1,37%) y Phar-
maMar (1,26%).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

JORNADA DE DESCENSOS

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista de inversiones
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